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С  п о б е д о й ,
« А р к т и к а » !

МУРМАНСК, 23 августа. 
(Спец. корр. ТАСС Н. Кон
стантинов). Под залпы 
победного салюта из ракет
ниц с верхней палубы, укра
шенной флагами расцвечива
ния, сегодня в Мурманский 
порт вошел атомный ледокол 
«Арктика». Корабль, впер
вые в мире достигший Се
верного полюса, возвратился 
в родные воды, откуда вы
шел 13 суток назад. В стре
мительном броске атомоход 
преодолел 3.852 мили. Из 
них 1.609 миль заняли пере

ходы через ледовые поля, а 
1.200 миль пришлись на 
сплошной покров мощных 
многолетних льдов. В геогра
фической точке Северного 
полкТса был торжественно 
водружен Государственный 
флаг СССР. Это событие 
участники плавания посвяти
ли 60-й годовщине Великого 
Октября.

Встречные суда приветст
вовали «Арктику» продолжи
тельными троекратными гуд
ками и традиционным при- 
спусканием флага. А на бе

рег Кольского залива уже 
вышли тысячи жителей горо
да, друзья, родные и близ
кие отважных морепла.вате- _ 
лей.

На причале состоялся ми
тинг, на котором выступили- 
первый секретарь Мурман
ского обкома КПСС В. Н. 
Птицын, заведующий отде- 1 
лом ЦК КПСС К. С. Симо
нов, министр морского фло
та СССР Т. Б. Гуженко, бри
гадир строителей Герой Со
циалистического Труда А. Я. 
Сафронов, .секретарь комсо
мольской организации атомо
хода В. А. Беляев и другие.

Участники митинга еди
нодушно приняли приветст
венное письмо в адрес Гене
рального секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Прези
диума Верховного Совета 
СССР товарища Л. И. Бреж
нева.

Все работы вести в комплексе,] 
с высоким качеством!

16 августа на полях ко л хо за  
мм. К. М а р кса  З ы р я н с ко го  ра й 
она при у б о р к е  у р о ж а я  пш ени
цы  бы ли д о п ущ е н ы  значи 
тельны е потери  зерн а , к о т о 
р ы е  стали в о з м о ж н ы  в р е зу л ь 
тате б еско н тр о л ьн о сти  со  сто
р о н ы  пред сед ателя ко л хо за  
А . Ф . В олодина, начальника 
у б р р о ч н о -т р а н с п о р т н о го  к о м п 
ле кса  В. 3. Тем нова и звен ье 
вых тт. Д уд и н а  и Еселина.

К о м б а й н ы  оказались  не от
р е гул и р о ва н н ы м и  д ля  по л н о го  
п р о м о л о та  зерна, ге р м е ти за 
ция м аш ин та кж е  не п р о ве д е 
на, п о этом у з е р н о  оставалось 
в со л о м е  и просы палось  на 
зе м л ю . А втом аш ины  не о б о р у 
д ованы  для п е р е в о зки  у р о ж а я  
б е з  потерь. Хлеб от к о м б а й 
нов отправляется на з е р н о т о к  
б ез  в ся ко го  учета. К о м б а й н е 
ры  не заи нтересованы  в с о 
хранности  зе рн а  и сол ом ы , п о 
с к о л ь к у  в условиях со р е в н о в а 
ния не о го в о р е н о  по о щ р е ни е  
за вы соки е  показатели  на 
у б о р к е  с уче том  качества у б 
ранны х площ адей и н е д о п ущ е 
ния потерь  хлеба и сол ом ы . 
С олом а разбрасы вается по 
п о л ю  м е л ки м и  куч ка м и  и ка к  
попало.

П равление ко л хо за  и лично 
е го  председатель А . Ф . В оло
д ин  см ир ил ись  с этим и ф акта
ми, не д аю т ' им  пр ин ц и пи ал ь

ной о ц е н ки  и не пр иним аю т 
н е о б хо д и м ы х  м е р  к  м еханиза
то рам , д о п у с ка ю щ и м  б р а к о 
дельство. У правление  се л ьско 
го  хозяйства З ы р я н с ко го  рай 
и спо л ко м а  и е го  начальник

ПОТЕРЯМ-
НАДЕЖ НЫ Й
З А С Л О Н
A. П. Руди, главный а гр о но м
B. Й. З и н ч е н ко  не осущ е ствля
ю т д о л ж н о го  ко н тр о л я  за каче 
ством  уб о р о ч н ы х  работ и со 
с тоян и ем  ко м б а й н о в , не пред ъ 
являю т д о л ж н о го  спр оса  и 
требовательности  к  р у к о в о д и 
телям  и специалистам  ко л хо 
зов  за качество у б о р ки  у р о 
жая.

П отери  зерна д оп ущ ен ы  и в 
н е ко то р ы х  д р у ги х  хозяйствах 
области. Так, напр им е р , в сов

хозе  «В олодинский»  К р и во ш е - 
и н ско го  района  они составили 
по 3 центнера  с гектара. И 
это —  при  край не  н и зко й  об ес
печенности  со вхо зн ы х  ф ер м  
гр уб ы м и  ко р м а м и  да и не 
очень б о гато м  ур о ж а е !

О бластное  упр авле ни е  сель
с ко го  хозяйства и здало пр и 
каз, в соответствии  с ко то р ы м  
р уко во д и те л и  ко л хо зо в  и сов
хозов, а гр о н о м ы  и д р у ги е  спе 
циалисты  хозяйств и райсель- 
хозупр авлен и й  об язаны  по ве 
сти р е ш и тел ьную  б о р ь б у  с п о 
теря м и  зерна, ко р м о в , привл е
кать к стр о го й  ответственности  
виновны х в этом  лиц.

Чтобы и склю чить  потери ,
обеспечить  по л н ую  со хр а н 
ность ур о ж а я , н е о б хо д и м о  пе 
ре д  ка ж д ы м  вы хо д о м  в поле 
тщ ательно пр овер ять  техниче
ско е  состояни е  ко м б а й н о в  и 
автом обилей , осущ ествлять си 
стем атический  ко н тр о л ь  за ра 
ботой  техники  и м ехан и за то 
ров b течение всего  ра б оч его  
дня. Каж д ы й  ф акт б е зд у ш н о го  
отнош ения к  качеству уб о р ки  
д о л ж е н  получать пр ин ци пи ал ь
ную  о ц е н ку , а виновны е пр и 
влекаться к ответственности.

Борьба за по л н ую  со хр а н 
ность вы ра щ ен н ого  у р о ж а я  —  
первейш ая об язанность  р у к о 
водителей , специалистов и 
всех м еханизаторов .

З а в е р ш и л и  у б о р к у  р ж и
С ржаного поля' начали 

уборку колосовых механи
заторы Петровского отделе
ния совхоза «Петровский».

Они скосили рожь на всей 
площади и уже третий день 
убирают овес.

В соревновании комбай

неров совхоза с начала убо
рочной страды уверенно ли
дирует А. С. Монич. Из 
бункера своего комбайна он 
выдал 700 центнеров зерна.

Е. ГУММЕР,

Вместе с уборкой зерновых в Моисеевском 
отделении совхоза «Новиковский» Асинов- 
ского района идет заготовка кукурузной мае. 
сы на снлос. До полутора норм выполняют 
трактористы силосных комбайнов в день.'

Впереди механизатор Геннадий Ходкевич, 
ежедневно скашивающий на 10—15 тонн си
лосной массы больше нормы.

Кукуруза закладывается в траншеи с обя
зательной добавкой соломы и диамонийфос- 
фата.

НА СНИМКАХ: тракторист Геннадий Ход
кевич; зеленая жатва.

Фото Е. Лисицына.

З А О Ч Н А Я
РАБОЧАЯ ПЛАНЕРКА!

П РО В Е РЯ Е М
ВЫ П О ЛН ЕН И Е

О Б Я ЗА ТЕ Л Ь С ТВ

9 9 Д А Й Т Е
Н А М  П О Г О Д У сс

В совхозах Чаинского района производство молока по 
сравнению с январем—июлем прошлого года увеличилось 
на 10, мяса на — 7 процентов. В молочном животновод
стве достигнут прогресс; за семь месяцев надои на корову 
возросли на 122 килограмма, что при малом росте пого
ловья дойного стада (на 2. процента) позволило увеличить 
продажу молока государству на 14 процентов.

Закупки мяса остались на уровне прошлого года. Чис
ленность крупного рогатого скота и свиней даже умень
шилась.

До конца года, конечно, можно поправить положение и 
в мясном цехе, если в достатке иметь корма. Но как раз 
по этой позиции район отстает. В постановлении бюро об
кома КПСС «О мерах по увеличению производства кор
мов и рациональному их использованию в зимний пери
од 1977—1978 годов» Чаинский район назван первым, 
чье положение с обеспеченностью животноводства корма
ми вызывает серьезную тревогу.

Что делается в районе для максимального накопления 
грубых кормов и выполнения социалистических обяза
тельств по продаже государству мяса и молока — тема 
беседы нашего корреспондента Ю. Гришаева с первым 
секретарем Чаинского райкома КПСС И. Ф. ГРИГОРЬЕ
ВЫМ.
КОРР.: Иван Федорович,

в прошлые годы район не от
ставал по заготовке кормов. 
Что случилось нынче?

И. ГРИГОРЬЕВ: Первая
причина — общая для мно
гих других районов — низ
кий урожай сеяных трав. А 
поскольку у нас по сущест
ву нет цойменных лугов, то 
кормовой баланс, как никог
да, напряженный. Сырьевые 
ресурсы еще есть, мы про
должаем заготовку сена и 
сенажа, но дело подвигается 
ценой большого напряжения.

После 12 августа, когда 
райком отчитывался по кор
мам и животноводству на 
бюро областного комитета 
партии', в районе почти бес
прерывно идут дожди. Кое- 
где даже не всегда удается 
подвезти зеленку дойным 
гуртам, потому что не идут 
машины. «Окна» используем 
для закладки сенажа и си
лоса. Однако на сенокосе

люди сидят без дела, не по
добрано сено, накошенное 
вручную коллективами рай
центра. Дайте нам погоду!..

Бюро обкома справедливо 
подвергло нас критике за не
организованное вступле
ние в заготовку кормов. Не
настная погода сегодня лиш
ний раз напоминает о том, 
как дорого обходятся поте
рянные' дни и часы в июле. 
Об этом же говорят итоги 
хозяйств. Если совхоз «Се
верный» и элитносеменавод- 
ческое хозяйство заготови
ли по 6—7 тонн грубых кор
мов на корову, то «Чайн
ский», имени Тельмана, «Ко- 
ломинский» — по 1,6—2,1 
тонны.

КОРР.: В постановлении
бюро обкома партии подчер
кивается необходимость
обеспечения каждого хозяй
ства грубыми и сочными кор
мами. Почему так мало кор
мов в «Коломинском»?

И. ГРИГОРЬЕВ: Район
ограничен в ресурсах. Совхоз 
«Коломинский» увеличил 
производство травяной муки 
за счет сенажа. Мы уже не
сколько лет ставим вопрос о 
так называемой Леботерской 
пойме. Имеется проект на 
800 гектаров. Срезать''кочку 
— и совхоз получит допол
нительно две тысячи тонн 
сена. Не можем зазвать ме
лиораторов... Сейчас там ор
ганизации райцентра косят 
вручную.

Совхоз «Чаинский»; еже
годно ставит сено на терри
тории Колпашевского райо
на. Возможно мы сделали 
ошибку, не-отправив людей 
на заготовку сена в более се
верные — Парабельский и 
Каргасокскнй районы. но 
тогда-мы у себя не имели бы 
и того количества кормов, 
какое припасено.

КОРР.: И все же положе
ние с кормами небезнадеж
но?

И. ГРИГОРЬЕВ: Конечно, 
нет. Выполняя постановле
ние бюро обкома КПСС, рай
ком, райисполком и управ
ление сельского хозяйства, 
руководители и партийные 
организации совхозов моби
лизуют трудящихся райоца 
на успешное завершение лет
него комплекса сельхозра
бот. Раньше район никогда 
не имел более 4,2 тонны гру
бых кормов на корову, такое 
количество к предстоящей 
зимовке мы обеспечим. Кро
ме того, нам нужно произ
вести. 7 тысяч тонн травя
ной муки — цифра для рай
она небывалая, вряд ли хва
тит сырья. Беда еще в том, 
что отдельные агрегаты ча
сто выходят из строя — 
электродвигатели, крыльчат

ки большого и малого цикло
нов. А Сельхозтехника не 
спешит с ремонтом. Элект
родвигатель с АВМ-0,65 
совхоза «Бундюрский» был 
сдан в ремонт 20 июля, а 
возвращен — 14 августа. 24 
дня агрегат не работал.

Еще нам нужно загото
вить 42 тысячи тонн силоса 
(по 7 тонн на корову) и 14 
тысяч тонн соломы. Посевы 
кукурузы и подсолнечника 
расширены, урожай неплохой
— по 160—170 центнеров с 
гектара. Это в среднем, ' а 
местами он значительно вы
ше. Ну и солому всю берем 
в расчет.

КОРР.: Корма есть. Но
для максимальной их отдачи 
нужны кормоцехи...

И. ГРИГОРЬЕВ: Мы пла
нируем построить два кормо
цеха по типу Петуховского 
в Томском ОПХ. Но нет це
мента и других строитель
ных материалов. Строим в 
основном хозспособом. Пока 
этот вопрос не решен.

КОРР.: Есть ли гаран
тии, что район справится с 
годовым планом продажи 
мяса и молока?

И. ГРИГОРЬЕВ: По мясу 
выполним, а по молоку и пе
ревыполним. Отставания не 
допустим даже при таком 
количестве кормов. Коллек
тивы многих ферм, исполь
зуя подрядный метод работы, 
рационально расходуют фу
раж. Этот показатель (рас
ход кормов на центнер про
дукции) — один из лучших 
в области. И сейчас живот
новодов нацеливаем на то, 
чтобы подготовиться к зи
мовке без спада продуктив
ности. Надои на корову вы
ше уровня прошлого года на 
0,3—0.4 килограмма.

КОРР.: На первом плане
— по-прежнему заготовка 
кормов? Ведь идет уборка 
зерновых и силосных куль
тур.

И. ГРИГОРЬЕВ: Заготовка 
кормов продолжается. Отря
ды остаются на лугах, сила
ми райцентра заготавливаем 
сено и сенаж с неудобиц. По
ка этих кормов по 3,6 тонны 
на корову. Надо—минимум 
4,2. Сегодня для нас нет 
важнее этой задачи.
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ВИЗИТ ЗАВЕРШЕН
24 августа Президент 

СФРЮ. Председатель СКЮ 
товарищ И. Броз Тито, нахо
дившийся в СССР по при
глашению Центрального Ко
митета КПСС и Президиума 
Верховного Совета СССР с 
официальным дружествен

ным визитом, отбыл, из Ир
кутска в Корейскую Народ
но-Демократическую Респуб
лику. Перед отъездом он 
вместе с другими партийны
ми и государственными дея
телями Югославии возложил

цветы у Вечного огня мемо
риала в честь воинов-сиби- 
ряков, павших на фронтах 
Великой Отечественной вой
ны.

Вместе с товарищем 
И. Броз Тито отбыли сопро
вождавшие его югославские 
официальные лица.

В ~£арйтторт“у . И . П р о з Т в ч *  
провожали кандидат вчяшы

Политбюро ЦК КПСС, Пред
седатель Совета Министров 
РСФСР М. С. Соломенцев, 
заместитель Председателя 
Президиума Верховного Со
вета СССР И. Е. Поляков, 
другие официальные лица.

Югославских гостей тепло 
проводила трудящиеся Ир-

(ТАСС).

Е С Л И 
КАЖДЫЙ 
В ОТВЕТЕ

Включившись в соревно
вание за присвоение полям 
Знака качества, коллектив 
нашей механизированной 
бригады ставил перед собой 
цель получить с каждого 
гектара по 20 центнеров 
зерна. Наметили мероприя
тия по повышению урожай
ности культур, своевремен
ному "и качественному вы
полнению всего комплекса 
сельскохозяйственных ра
бот.

Борьбу за достижение на
меченного начали еще в хо
де весенних полевых работ. 
Земля отзывчива на заботу 
хлеборобов. Н е с м о т р я  
на неблагоприятные погод
ные условия .нынешнего ле
та, отдача гектара будет 
неплохой.

Все это свидетельствова
ло о том, что на первых 
двух этапах борьбы за уро
жай (весенний сев, уход за 
посевами) механизаторы 
приложили максимум усилий 
для выполнения .обяза
тельств. И вот наступил тре
тий, завершающий — убор
ка урожая. Начало страды 
подтвердило наши предполо
жения. Контрольные обмо
лоты показали, что жатва 
будет щедрой. Задача те
перь в том, чтобы вовремя 
и без потерь убрать все до 
колоска, до зернышка.

Успех дела зависел от 
правильной организации 
труда. По примеру механи
заторов Ставрополья все ра
боты ведем в комплексе. 
Уборку колосовых начали 
три комбайновых звена, воз
главляемых опытными ме
ханизаторами И. ■ А. Кобе
левым, К. В. Симаковым, 
А. Ф. Казаковым. С первых 
дней работа звеньев была 
слаженной, производитель
ной. Сказались хорошая 
подготовка техники и пра
вильная расстановка . кад
ров.

Неделю назад механиза
торы завершили уборку го
роха на площади 100 гек
таров. На 600 гектарах ско
сили и обмолотили рожь. В 
среднем с каждого гектара 
получили по 21,6 центне
ра зерна в бункерном весе. 
Скошено около 700 гектаров 
овса, половина его уже об
молочена. Урожайность то
же превышает 20 центнеров 
с \ гектара. Несколько нижа 
отдача пшеничного поля 
(17— 18 центнеров), но при
нятые обязательства все. 
равно выполним за спет вы-

Д а л и  с л о в о  — сд ер ж и м
Состоялось собрание кол

лектива Тегульдетского ниж
него склада, на котором бы
ли обсуждены меры по вы
полнению юбилейных обяза
тельств.

Наши бригады еще раз 
подсчитали свои возможно
сти и решили план двух лет 
пятилетки завершить к зна
менательной дате — 7 нояб
ря.

Успех на разделке древе
сины прямо зависит от того, 
как работают лесозаготови
тели в делянах. Однако Чет- 
ский и Тегульдетскнй лесо
пункты (в настоящее время 
коллективы объединились в 
■один лесопункт — Тегуль- 
детский) имеют большие

долги с начала года — более 
17 тысяч кубометров. Нас 
радует заявление руководи
теля мастерского участка 
№ 2 М. С. Терещенко, что 
коллектив в самое ближай
шее время ликвидирует за
долженность. Надеемся, что 
и в целом лесопункт после 
укрупнения будет работать 
более стабильно. Это даст 
возможность нам сдержать 
слово.

Н. ВОРОНКОВ, 
старшин мастер Тегуль- 
дстского нижнего склада 
Новотегульдетского лес

промхоза;
Н. ЦУРА,

И. МОИСЕЕВ,
И. ДОЛГИЛОВ, 

бригадиры.

В р е м я  т р е б у е т  
д в и ж е н и я

сокой' урожайности других 
’ зерновых культур.
' На уборке, наряду с пря
мым комбайнированием, 
широко применяем раздель
ный метод. Жатки использу
ем обычно там, где еще не 
совсем спелые хлеба. В вал
ках они доходят до конди
ции, что особенно важно для 
зерна, из которого ’ будем 
готовить семена.

Механнз'аторы. понимают 
важность комплексного ве
дения работ. Одновременно 
с зерноуборочными комбай
нами вышло в поле звено по 
скирдованию соломы. Из 
технических средств коллек
тиву выделено пять тракто
ров: один со стогометом, два 
с копновозами и столько же 
с тросовыми волокушами. 
Руководит звеном механиза
тор И. П. Марков. Создано 
также небольшое звено по 
доставке соломы к ферме. 
Там корм измельчается и го
товится к закладке в силос
ные траншеи.

Все работы в поле ведут
ся поточным, методом. Сле
дом за соломоуборочнымч 
звеньями идут звенья по 
вспашке зяби. Сейчас этой 

. работой занято звено В. П. 
Петрова. В нем четыре 
мощных К-700. Ежедневно 
механизаторы напахивают 
60—70 гектаров зяби. По- 
ударному трудятся звень
евой н трактористы Н. Я. 
Тулупов и Н. И. Мотиков.

В конце прошлой недели 
в отделении завершен . сев 
озимой ржи. 20 августа вы
свободившиеся механизато
ры включились в уборку 
кукурузы. С этой работой 
планируем управиться за 10 
дней. Засуха все-таки ока
зала свое влияние) на уро
жайность кукурузы. Но тем 
не менее рассчитываем по
лучить с гектара по 300 
центнеров массы.

После уборки кукурузы 
все механизаторы переклю
чаются на взмет зяби. План 
осенней вспашки мы дол
жны выполнить не позднее 
12 сентября. В первой дека
де намерены также упра
виться и с уборкой колосо
вых. Это нам вполне под 
силу. Механизаторы трудят
ся не считаясь со. временем, 
добросовестно. Стараются 
наиболее эффективно ис
пользовать каждый час, по 
ходу дела принимают нуж
ные решения, умело мане
врируют техникой. Каждый 
из нас в ответе за выполне
ние высоких обязательств, 
принятых в честь 60-летия 
Великого Октября.

В. ЛЕБЗАК, 
бригадир Казанской ме
ханизированной брига
ды совхоза «Комсомо
лец» А синопского рай

она.

Два года тому назад я об
ратилась в редакцию газе
ты «Красное рнамя» с пись
мом, в котором рассказыва
ла о работе цеха, своих то
варищей, о себе, организа
ции соревнования. Высказы
вала от имени коллектива 
претензии к инженерным 
службам.

С тех пор многое изменя
лось к лучшему на нашей 

.фабрике. Многое сделано 
для улучшения условий тру
да рабочих, . благоустраи
вается территория, положе
но начало реконструкции 
оборудования. Решаются во
просы обеспечения рабочих 
жильем. Во всем этом, как 
нам известно, значительную 
помощь текстильщикам ока
зывают районные и город
ские партийные и советские 
органы.

Сегодня можно говорить 
о том, что фабрика вышла 
из . кризисного положения, в 
котором находилась, ста
ла , выполнять государствен
ный план. И это, конечно, 
окрыляет людей, ' дает им 
уверенность в завтрашнем 
дне, позволяет брать повы
шенные социалистические 
обязательства.

Многие рабочие решили 
досрочно выполнить двух

летние планы к юбилею Ок
тября. Ткачихи В. Калаби- 
на, К. Мирошниченко, 
Ф. Соколова, И. Полкова 
стали инициаторами работы 
на трех и четырех станках 
вместо двух, как это поло
жено по нормативам, приня
тым в отрасли. .,

Я тоже в стороне от об
щего дела не стою. Подсчи
тав свои возможности, ре
шила выполнить пятилетку 
в четыре года. С обязатель

ством справляюсь. С 20 ию
ня работаю уже в счет 1978 
года. Успехи ткачих по пра
ву разделяют с нами налад
чики станков А. Явнов, 
П. Дорохов, Б. Никифоров, 
Н. Полков. Люди они ста
рательные и отзывчивые, 
трудятся добросовестно.

Конечно, не все проблемы 
фабрики еще решены, и мы 
понимаем, что для этого 
нужно время. Появится у 
нас общежитие — больше 
станет молодежи на фабри
ке. Построят детский ком
бинат — не будет оборудо
вание простаивать из-за то
го, что матери сидят дома с 
детьми.

Но вот . что меня волнует. 
Не слишком ли успокои
лись, рассчитывая на даль
нее время, некоторые наши 
специалисты. Вот, к приме
ру, работа на трех и четырех 
станках. Пока здесь все за
висит от поворотливости- 
ткачих. А ведь можно было 
бы инженерам, механикам, 
технологам подумать, как в 
этих условиях лучше дейст
вовать рабочему, то есть 
внести коррективы в техно
логический процесс. Прочи
тала я это и вижу, что сно
ва говорю о претензиях к 
инженерным службам, хотя 
они после первого моего 
письма в редакцию, многое 
сделали. У нас очень старое 
оборудование, и у специали
стов, конечно, немало с ним 
хлопот. Но все же думаю 
только сегодняшними забо
тами жить нельзя, надо и в 
завтрашний день загляды
вать.

Г. КУГАЕВСКАЯ,
рабочая Томской тек

стильной фабрики.

В едином порыве
В освоении нефтяных ме

сторождений все-таки пер
вое слово принадлежит бу
ровикам. И мы . понимаем, 
.что именно от нас во многом 
зависит мощность нефтяной 
реки. Работать эффектив
но, без аварий — вот наш 
главный девиз. В юбилей
ном году страны эти требо
вания мы предъявляем к 
себе вдвойне.

Нужно сказать, что на 
томском севере сложился 
дружный коллектив буро
виков, который старается 
работать с большой . отда
чей. Этому . обязывает нас и 
сама профессия. Ведь нефть 
— главное энергетическое 
сырье страны. К тому же 
мы постоянно испытываем 
на себе большую заботу пар
тии об отличных условиях 
для труда и жизни, это по
могает нам в работе, окры
ляет.

Приятно работать с таки
ми людьми, как буровой ма
стер Герой Социалистиче
ского Труда В. Г. Калини- 
чук, молодой . мастер Ни
колай Бурдыко и другие. А 
соревноваться с ними ,—• зна
чит совершенствоваться са
мому, ежедневно открывать 
в своем деле что-то новое.

В этом году Стрежевское 
управление буровых работ

успешно справляется с 
сударстаенными задании 
Вот и сейчас я с удоволь 
вием отмечаю, что вось: 
месячный план мы вып 
нили на 20 дней рань 
срока. С начала года на 
бригады пробурили бо; 
146 тысяч метров горн 
пород.

Хорошо работать нам 
могает прогрессивный д 
тод организации труда 
бригадный подряд. ’ В ю 
лейном году мы обязал 
40 процентов всех сквая 
пробурить , именно этим 
тод.ом: По-злобински труд 
ся уже три бригады. И г 
вые результаты у всех 
казали высокую эффект 
ность работы по-новому.

Сейчас на трудовом 
лендаре нашей бригары 
коллектива В. Г. Калина 
ка — октябрь. И хотя 
вырвались в соревнова: 
немного вперед, я х< 
сказать, что все бриг; 
работают как бы в едш 
порыве. У всех одно жела; 
— встретить шестидесят 
Октябрь самыми высок! 
трудовыми результатами.

В. ЧЕШУИН 
буровой мастер Стре 
жевекого управление 

буровых работ

* ■
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Н А  Г Л А В Н О М  Н А П Р А В Л Е Н И И

МЕРА Э Ф Ф Е К Т И В Н О С Т И  -  
В К Л А Д  В П Р О И З В О Д С Т В О

В проекте новой Конституции СССР забота 
о научно-техническом прогрессе рассматри
вается как государственное дело. Это ввязы
вает огромное удовлетворение у научных ра
ботников. В статье 26-й говорится, что в соот
ветствии с потребностями общества государ
ство обеспечивает планомерное развитие нау
ки и подготовку научных кадров, организует 
внедрение результатов научных исследований 
в народное хозяйство и другие сферы жизни. 
На практике» уже давно так и делается.

В решениях XXV съезда КПСС отмечается 
необходимость быстрее внедрять достижения 
науки и техники в народное хозяйство. Этому 
содействует дальнейшее развитие присущих 
социализму форм соединения науки с произ
водством.

Коллектив нашего института, партийная 
организация провели большую работу по 
концентрации сил на решение важнейших 
для народного хозяйства научно-технических 
проблем. Результатом явилось то, что 70 
процентов исследований выполняются по ак
туальной народнохозяйственной тематике.

За девять лет существования института 
создай квалифицированный коллектив уче
ных математиков—прикладников н механиков,
который совместно с другими организациями 
страны решает сложные задачи механики 
сплошных сред и химической физики. Ряд 
фундаментальных исследований, которые у 
нас проводились, привел к важным для народ
ного хозяйства практическим результатам.

Под руководством профессора В. А. Шваба 
и заведующего лабораторией В. М. Егорова в 
течение ряда лет изучалась гидромеханика 
двухфазных потоков. Созданы принципиаль
но новые методы и аппараты пневматического 
измельчения твердых материалов, а также 
перемешивания, классификации, экспресс- 
анализа дисперсного состава различных сы
пучих материалов. На уровне последних до
стижений мировой техники создан комплекс 
технологических аппаратов, предложены но
вые виды пневмотранспорта. Создание техно
логий переработки гранулированных и по
рошкообразных материалов позволило при
влечь наш коллектив в качестве разработчи
ка по, проблеме, которая решается в рамках 
СЭВ.

По плану десятой пятилетки предусматри
ваются разработка и внедрение технологиче
ского оборудования по пневмосмешиванию, 
обеспыливанию и ганевмотранспортировке 
гранулированного полиэтилена. Результаты 
этих исследований внедряются я на предприя
тиях Томска к Томской области. Так, на но
вом производстве Томского завода резино
вой обуви смонтированы опытно-про
мышленная пневмотранспортная установ
ка и центробежные пылеотделители. Начаты 
работы по созданию промышленных устано
вок применительно к химической технология 
производства полиэтилена и полистирола на 
строящемся Томском нефтехимкомбинате.

Под руководством заведующего лаборато
рией Ю. М. Максимова развернуты работы 
по применению фундаментальных результа
тов в теории горения к изучению процессов 
самораслространяющегося высокотемпера
турного синтеза (СВС) и использованию их 
для создания перспективных технологий в 
металлургической и машиностроительной от
раслях промышленности.

СВС-процессы заключаются в способно
сти металлов гореть и поддерживать свое 
горение за счет внутренней энергии. С точки 
зрения экономичности н возможности син
тезировать материалы с высокими потреби
тельскими свойствами СВС-процессы име
ют ряд больших преимуществ перед извест
ными процессами.

Получаемые у нас новыми методами абра
зивные порошки и пасты используются при 
обработке черных и цветных металлов. 
Недавно подписан акт испытаний в шарико
вом цехе ГПЗ-5 на полученную абразивно- 
добавочную пасту. Замена применяемой 
заводом пасты на разработанную в НИИ 
ПММ приведет к сокращению длительности 
второй доводки шариков с 12—14 до 5—6 
часов без изменения технологии производ
ства. На основе СВС-процеосов разработа
на также технология получения различных

лигатур. Результаты внедряются «а ряде 
металлургических предприятий, в частности, 
на Челябинском электрометаллургическом 
комбинате.

В институте также немало сделано по ав
томатизация научных ц проектных разрабо
ток. Выступая в марте этого года на собра
нии актива научных учреждений и вузов 
г. Томска, председатель Сибирского отделе
ния АН СССР академик Г. И. Марчук опре
делил эту проблему как одну из самых акту
альных и отметил хорошие перспективы ее 
решения томскими учеными.

Совместно с учеными вычислительного 
центра СО АН СССР под руководством заве-

В А Т М О С Ф Е Р Е  
Д Р У Ж Б Ы  И З А Д О Р А

РЕШЕНИЯ XXV СЪЕЗДА КПСС -  В ЖИЗНЬ

Пятилетка диктует: теснее связь 
науки с народным хозяйством

н и м
ПРИКЛАДНОЙ 
МАТЕМАТИКИ 
И МЕХАНИКИ

дующего сектором Е. А. Арайса создана. но
вая система программирования («Авто-Ана
литик») для электронно-вычислительных ма
шин БЭСМ-6. Система предназначена для 
автоматизации решения задач символическо
го характера, т. е. для проведения громоздких 
аналитических выкладок, преобразования 
очень длинных формул, когда человек просто 
не в ^состоянии провести все эти выкладки и 
преобразования за разумный промежуток 
времени. Система нашла применение при 
решении задач дифференциальной геометрии, 
небесной и теоретической механики, а также 
для исследования технических схем (напри
мер, радиоэлектронных) аналитическими ме
тодами. Этим же коллективом ученых созда
на система моделирования и анализа техни
ческих схем численными методами (система 
«Марс»), Созданный программный аппарат 
является основой для автоматизации проекти
рования различных технических систем и 
технических процессов. Например, «а заводах 
Томска с помощью системы «Марс» разрабо
тана оптимальная схема технологии на стан
ках с числовым программным управлением. 
Кроме того, эта система может быть примене
на для проектирования радиоэлектронных и 
электрических схем, энерго- и теплосетей 
и т. д.

Наши теоретические исследования в обла
сти механики, вычислительной математики, 
теории горения с успехом применяются к 
конкретным проблемам борьбы с лесными 
пожарами, к оптимизации схемы разработки 
нефтяных залежей и т. д. Сугубо академи
ческие исследования приносят народному хо
зяйству страны значительный экономический 
эффект, который выражается ежегодно в 
сумме 3 —4 млн. руб.

Есть у нас и трудности. Для внедрения до
стижений науки в практику народного хо- 
хозяйства нужны современные технические 
средства. Материально-техническая база 
НИИ при университете, конечно, не приспо
соблена к оперативному внедрению новинок в 
производство. И сейчас, при обсуждении про
екта новой Конституции СССР, на страницах 
центральной печати идет разговор о создании 
более совершенной сети специализированных 
подразделений по внедрению достижений на
учно-технического прогресса. Нам кажется 
такая постановка вопроса правильной. Исхо
дя из потребностей экономики, предстоит про
вести в жизнь ряд мер по совершенствованию 
хозяйственного механизма.. Стык науки, в 
том числе вузовской, и производства должен 
привлечь особое внимание.

Визитная карточка института
Институт организован 

в 1968 году. За годы де
вятой пятилетки защище
на одна докторская н 51 
кандидатская диссерта
ции.

За девять лет получе
но 42 авторских свиде
тельства на изобретения, 
внедрено в производство 
100 научных разработок 
(алгоритмов, программ, 
установок). Экономиче
ский эффект от внедрения 
только 40 разработок со
ставляет 19 млн. рублей в 
год. Общий объем науч
ных исследований возрос 
в 1977 году по сравнению

с 1968 годом почти в 11 
раз.
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НИИ ПММ является 

научно-исследовательской 
базой для двух факульте
тов университета: физико- 
технического и механико- 
математического. Ежегод
но в институте проходят 
производственную прак
тику, выполняют курсо
вые и дипломные работы 
40 процентов студентов 
старших курсов. Все сту
денты, работающие в ин
ституте, принимают уча
стие в выполнении пла
новых НИР. Работы при
мерно трети студентов

Р а б о ч е е  с л о в о

НРАВИТСЯ ТВОРЧЕСКИЙ  
Х А Р А К Т Е Р  Т Р У Д А

директор НИИ
А. КОЛМАКОВ, 

прикладной математи
ки и механики.

Вот уже 37 лет тружусь 
я газоэлектросварщиком. 
Работа у нас ответствен
ная. Но особую требова
тельность к качеству я 
почувствовал, придя четы
ре года назад в коллек
тив НИИ прикладной ма
тематики и механики. 
Здесь я занимаюсь свар
кой каркасов установок, 
емкостей и другого не
стандартного оборудова
ния, необходимого для 
проведения научного экс
перимента.

Коллектив эксперимен
тальных мастерских не
большой, но слаженный. 
Его костяк составляют 
кадровые рабочие: токари 
В. П. Петроч'ёнко и С. Г. 
Гынгазов, ' фрезеровщик 
Р. И. Аненков, слесарь 
В. М. Маркин и другие.

Мне нравится творче
ский характер работы в

Партийной организации 
института приходится зани
маться большим кругом воп
росов, связанных не только с 
текущей научно-производст
венной и учебной деятельно
стью, но и с развитием ма
териальной базы. Научный 
контингент нашего коллек
тива в основном молодеж
ный, отсюда — острые проб
лемы быта, организации до
суга, идейного и трудового 
воспитания.

Коммунистов у нас немно
го—около 10 процентов от 
общего числа сотрудников. 
Партийное бюро постоянно 
заботится о том, чтобы ком
мунисты работали на основ
ных' участках, оказывали 
влияние на все стороны дея
тельности института. Среди 
членов партии — рабочие, 
ведущие научные и инженер
но-технические "работники. 
18 коммунистов — кандида-

L TH наук.
Около года назад партбю

ро приняло решение о созда

ния по важнейшим направле
ниям научной и обществен
ной деятельности объединен
ных паргийно-профсоюзно- 
комсомольских комиссий. В 
настоящее время налажена 
работа таких комиссий по 
производственным вопросам, 
по идеологии, ■ по обброано- 
массовой и спортивной рабо
те. Это позволяло повысить 
оперативность и действен
ность партийного руковод
ства, устранить дублирова
ние, излишнюю «бумаж- 
иость», часто . сопутствую
щую деятельности сходных 
по назначению секторов раз
личных общественных орга
низаций. л

Поддерживая тесный кон
такт с партийными органи
зациями физико-технического 
и механико-математического 
факультетов, ежегодно орга
низуем совместные партсоб
рания, где вырабатываем 
меры по улучшению подго
товки молодых специалистов. 
Особо пристрастно следим

за действенностью решений, 
принятых партийной органи
зацией.

Осуществляя право конт
роля за деятельностью ад
министрации, регулярно за
слушиваем дирекцию и ру
ководителей структурных 
подразделений на собраниях 
и заседаниях партбюро. Ста
ло традицией проводить в 
начале каждого календарного 
года открытое партийное со
брание с отчетом админист
рации об итогах деятельности 
института в прошедшем го
ду и задачах, на следующий. 
На этих собраниях коммуни
сты и беспартийные принци
пиально обсуждают работу 
дирекции, отдельных подраз
делений, роль общественных 
организаций в выполнении 
планов, участвуют в выра
ботке основных направлений 
деятельности коллектива.

Неослабное внимание ком
мунисты уделяют идеологи
ческой работе, в том числе 
сети политпросвещения. У 
нас 4 теоретических, 1 мето

дический семинар и 5 круж
ков текущей политики. В 
этом году 20 сотрудников 
института закончили эконо
мический факультет универ
ситета марксизма-ленинизма.

Все актуальные проблемы 
общественной и производст
венной жизни находят отра
жение в стенгазете «Орби
та». Повышению идейного и 
художественного уровня 
стенной печати, усилению ее 
действенности посвящены 
ряд заседаний партбюро и 
решение специального пар
тийного собрания.

Все успехи и недостатки в 
деятельности коллектива 
партийная организ4ция рас
сматривает как успехи и не
достатки в своей организа
торской и. политико-воспита
тельной работе. Взять, к 
примеру, нашу помощь селу, 
■Было время, когда не все со
трудники понимали важ
ность этого дела, плохо был 
организован и труд выезжа
ющих на село. В результате

большой организаторской и 
воспитательной работы поло
жение дел изменилось. В 
результате В 1976 г, наши 
сотрудники заготовили в 
7 раз больше кормов, чем в 
1975 г.

Мы ни на минуту не за
бываем, что в центре • всех 
дел и проблем стоит человек 
Поэтому оценкой партийной 
работы служат не только 
итоговые цифры выполнения 
планов и обязательств, но и 
трудно поддающиеся количе
ственному учету показатели 
всестороннего развития, ду
ховного роста людей. Анали
зируя накопленный опыт, мы 
вправе утверждать, Что в ин
ституте сформировался и 
развивается здоровый, дина
мичный коллектив, способ
ный вести крупные совре
менные исследования, в ко
торых заинтересовано на
родное хозяйство страны.

В. ЕГОРОВ,
секретарь партбюро ни- 

статута.

ежегодно включаются в 
научно-технические отче
ты института и оформля
ются в виде научных ста
тен. Ежегодно НИИ 

■ПММ проводит городской 
конкурс на лучшую сту
денческую работу по мате
матике и механике. Наи
более квалифицированные 
сотрудники читают лек
ции и ведут практические 
занятия в университете.

•
В настоящее время ин

ститут оснащен ЭВМ 
М-220, а в октябре будет 
введена в эксплуатацию 
электронно - вычислитель
ная машина БЭСМ-6.

Если вам доведется при
сутствовать на заседании се
минара, который проходит 
по четвергам иа кафедре тео
ретической механики ТГУ, 
вас невольно захватят жар
кие научные споры. Семи
нар по аэротермохимии дав
но популярен не только з 
институте. Аэротерм ох ими я 
— молодая наука, требую
щая незаурядной эрудиции, 
глубоких познаний в самых 
разнообразных разделах ма
тематики и механики. Зада
чи, стоящие перед ней, 
сложны и требуют развития 
как прочной теоретической 
базы, так и новых методов 
решения. Фундаментальнее 
разработки, нашедшие отра
жение в одной монографии, 
двух учебных пособиях и в 
научных статьях, позволили 
решить ряд задач аэротермо
химии: созданы математиче
ские модели пористых и пла
вящихся реагирующих тел, 
разработан ' оригинальный 
метод решения задач матема
тической физики. В послед
нее время завершена и опро
бована методика решения об
ратных задач аэротермохи- 
мни и даны постановки но
вых, сопряженных задач ме
ханики.

Задачи аэротермохнмин 
находят самые разнообраз
ные, порой неожиданные, 
приложения. Казалось бы, 
что общего между распрост
ранением лесных пожаров 
и входом тел в плотные слон 
атмосферы? Однако аэротер
мохимики знают, что и тот, 
и другой процессы описыва
ются одними и темн же ма
тематическими уравнениями. 
Аэродинамика, горнодобы
вающая и металлургическая 
промышленность, жилищно- 
коммунальное н лесное хо
зяйство — вот где могут Ска
зать новое слово аэротермо
химики. Не случайно догово
ры о содружестве связыва
ют лабораторию аэротермо
химии с НИИ механики МГУ, 
Институтом теоретической и 
прикладной математики СО 
АН СССР в Новосибирске, 
институтом леса и древеси
ны в Красноярске, с рядом 
металлургических заводов. А 
в Кемерове «высажен науч
ный десант» — шутят со
трудники лаборатории. В 
Кемеровском университете 
выросла и окрепла группа 
ученых — аэротврмохими- 
ков возглавляемая бывшим 
сотрудникам лаборатории,

кандидатом физико-матема
тических наук Г. С. Лоску
товым.

Много лет сотрудничаю г 
наша лаборатория и химиче
ский факультет ТГУ. Про
хождение практики, написа
ние курсовых и дипломных 
работ иод руководством сот
рудников лаборатории стало 
традицией на механико-ма- 
тематичеоком и физико-тех
ническом факультетах. Луч
шие из этих работ премиро
ваны на всесоюзной, всерос
сийской и зональной выстав
ках студенческих научных 
работ.

Студенты охотно втягива
ются в научный поиск. Этому 
способствуют и напряженный 
рабочий ритм, и атмосфера 
дружбы, задора, царящая в 
лаборатории. Здесь ист места 
равнодушию и скуке. Все, 
начиная с руководителя
A. М. Гришина, который, ед
ва перешагнув тридцатипяти
летний рубеж, защитил док
торскую диссертацию, и кон
чая студенческой молодежью, 
с удовольствием берутся за 
любое дело, будь то решение 
важной научной проблемы, 
сдача норм ГТО или выпуск 
очередной стенгазеты.

Не смогли бы молодые 
ученые так успешно рабо
тать, так интересно отдыхать, 
если бы их общественная 
жизнь тесно не переплелась 
с жизнью института, если бы 
живой отклик в коллективе 
не находили общественно
важные события. Так, на
пример, комсомольская 
группа предложила премию 
за призовое место в соцсо
ревновании по итогам года 
перечислить в Фонд мира. 
Весь коллектив решил, что 
лучшего применения эта пре
мия найти не может.

Товарищеская помощь и 
взаимовыручка, готовность 
всегда прийти . на помощь 
ДРУГ другу— отличительные 
черты молодого творческого 
коллектива.

И. ЖАРОВА, 
младший научный

сотрудник.★  * *
НА СНИМКЕ: процесс

термохимического разруше
ния коксующихся мате
риалов исследуют млад
ший научный сотрудник ла
боратории аэротермохимнн
B. Е. Абалтусов, инженер 
Т. Д. Сочнева, старший на
учный сотрудник Г. Н. Иса
ков.

Фото В. Данилова.

Пока в единичных экземплярах

экспериментальных ма
стерских. Нет однообра
зия, каждый раз имеем 
дело с новым чертежом. 
Рабочий и ученый неред
ко совместно- .обсуждают 
проект новой установки- 
как упростить ее конст
рукцию, улучшить внеш-. 
ннй вид, повысить надеж
ность в эксплуатации.

Есть у нас особое зада
ние, которое мы должны 
выполнить к 60-летию 
Великого Октября: гото
вим на ВДНХ выставоч
ную модель по исследова
нию сыпучих материалов. 
Вместе с научными работ
никами мы испытываем 
гордость, когда наши ус
тановки внедряются в на
родном хозяйстве.

С. АРТИШ, 
газоэлектросварщнк 

экспериментальных 
мастерских.

Ни одно эксперименталь
ное исследование, ни один: 
процесс производства не об
ходятся без измерений в той 
или иной форме. В связи с 
резкой интенсификацией и 
автоматизацией процессов 
производства, усложнением 
и расширением фронта наг 
учных экспериментов суще
ственно повысились требова
ния к средствам измерения.

Разработка и создание 
различных технических уст
ройств для автоматизации 
измерений быстроменяю- 
щихся физических величин, 
скоростной регистрации ин
формации с цифровых изме
рительных приборов и обра
ботки результатов фото- и 
киносъемок _ является глав
ной задачей’, отдела автомет
рии.

В отделе разработан и 
внедрен в практику исследо
вательских работ измери
тельно-вычислительный ком
плекс, который включает в 
себя систему датчиков и 
быстродействующую аппа
ратуру автоматизации из
мерений, обработки и реги
страции информаций о быст- 
роменяющихся физических 
величинах. Измерительно-

вычислительный комплекс 
позволяет обрабатывать ин
формацию, поступающую с 
цифровых измерительных 
приборов со скоростью до 
миллиона измерений в се
кунду. Комплекс позволяет 
оперативно запоминать пото
ки измерительной информа
ции, обрабатывать ее с по
мощью мини-ЭВМ и реги
стрировать результаты в 
форме удобных для приня
тия решений таблиц и. гра
фиков. При необходимости 
использования сложных ал
горитмов обработки, для 
реализации кЬторых ■ ми
ни-ЭВМ оказывается недо
статочно, предусмотрена ре
гистрация .первичной инфор
мации на перфоленту, кото
рая затем вводится в мощ
ные универсальные ЭВМ.

Для автоматизации циф
ровой обработки фотосним
ков и кинолент (очень тру
доемкие и длительные про
цессы, существенно замед
ляющие темпы исследова
ний) в институте разработа
на система, связанная с 
ЭВМ М-222, позволяющая 
автоматизировать обработку 
информации с фотоносите- 
лей и выдавать результаты

в • •

испытаний одному сшерато-» 
ру через 1—2 часа, тогда 
как обработка такого кино
фильма традиционными ме
тодами требует напряжен
ной трехмесячной работы 
четырех-шести операторов.

Пока эти измерительно
вычислительные комплексы 
созданы с помощью про
мышленных предприятий 
Томска в единичных экзем
плярах, но они уже привле
кают внимание большого 
числа специалистов.

Перспективным является 
применение созданных изг 
мерительно - вычислите л ь- 
ных комплексов не только в 
исследовательских лаборато
риях институтов, но и в та
ких быстро развивающихся 
в нашей области отраслях 
промышленности, как неф
тедобывающая и нефтепере
рабатывающая, для эффек
тивного оперативного кон
троля высокоинтенсивных 
технологических процессов, 
протекающих с высокой ско
ростью при высоких давле
ниях и больших температу
рах.

Г. РАТАНОВ,
заведующий отделом 

автометрии.
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Зй В С Е  В О Т В Е Т Е  К О М М У Н И С Т Ы .

Уникальные приборы, со- ботана старшими научными 
эданные в НИИ ПММ, нахо- сотрудниками Ю. А. Бирю- 
дят применение в промыт- ковым и А. Т. Роеляком под 
ленности. На снимке еле- руководством доктора техни- 
ва — воздушно-центробеж- ческих наук В. А. Шваба и 
ный классификатор, позво- внедряется на Полтавском 
ляющий с высокой эффек- заводе алмазных инструмеи-
тивностью разделять любые 
сыпучие материалы на от
дельные фракция по крупно
сти зерен» Установка ра ара

тов и искусственных алма
зов.

На снимке справа — 
старший научный сотрудник

В. Н. Пачин за настройкой 
созданного им импульсного 
пневматического измельчи
теля, который внедряется на 
ряде предприятий’ страны, 
Измельчал твердые минера
лы и металлы, установка по
зволяет получать сверхмея- 
кяе порошковые материалы, 

Фото В. Данилова.
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подвиг „
В Е Л И К О Й

Й Р К Т И К И "-  
Р О Д И Н Е !

Плавание атомного ледо
кола «Арктика» на Север
ный полюс завершено. В Ба
ренцевом море на подходе к 
родным берегам, незадолго 
до того, как в Мурманском 
порту тепло, встретили поко
рителей северной вершины 
планеты, специальный кор
респондент ТАСС Н. Кон
стантинов обратился к ру
ководителям научно-практи
ческого эксперимента и спе
циалистам 1 с просьбой рас
сказать о своих впечатлени
ях, о значении эксперимен
та.

Т. Б, ГУЖЕНКО, ми
нистр морского флота 
СССР:

— Никогда не забыть вол
нующий момент подъема 
флага нашей Родины на 
географической точке Се
верного полюса. Радостно 
было сознавать, что новый 
выдающийся подвиг совер
шили советские люди на чу
до-корабле, спроектирован
ном и построенном руками 
советских ученых, инжене
ров, рабочих. Это красно
речивое свидетельство рас
цвета творческих сил наше
го народа, научно-техниче
ской мощи первого в мире 
социалистического государ
ства.

Высокоширотный рейс 
«Арктики» — начало' каче
ственно нового этапа в раз
витии советского морского 
флота. Поход мощного ато
мохода был задуман и осу
ществлен как генеральная 
проба сил перед новым на-. 
отуплением на арктические 
льды.

Мы не ставили главной 
целью экспедиции лишь до
стижение полюса. Предла
гался, например, более ко
роткий западный вариант 
трассы, по которому «Арк
тика» могла бы достичь по
лярной точки планеты еще 
быстрее, чем это произошло. 
Наш курс был проложен по 
более длинному, но и более 
■интересному в научном и 
тактическом отношениях пу
ти.

Результаты проведенного 
эксперимента будут изучены

и использованы как основа 
для пересмотра технической 
политики в области морско
го транспортного судострое
ния и традиционных ' схем 
грузоперевозок. Это касает
ся, в частности, создания 
еще более мощных ледоко
лов, крупнотоннажных лих- 
теровозов, контейнерных су
дов ледокольного класса на 
ядерном топливе, проводки 
их по более коротким ра
циональным транспортным 
магистралям. Необходи
мость таких решений дик
туется долгосрочными зада
чами, выдвинутыми Комму
нистической партией для 
экономического освоения и 
развития новых регионов 
Заполярья, Сибири, Дальне
го Востока.

Ю. С. КУЧИЕВ, капитан 
атомного ледокола «Аркти
ка»:

— Немногим выпало на 
долю счастье свершить то, 
что двигало стремлениями и 
помыслами тысяч отважных 
людей нашей Радины, пер
вопроходцев Северного мор
ского, пути.

Стремительное восхожде
ние «Арктики» на вершину 
земного шара — логический 
итог 'развития нашего ледо
кольного флота, научного 
изучения северных морей. Я 
счастлив, что экипаж атомо
хода достойно отметил слав
ный юбилей Великого Ок
тября, делом ответил на 
постоянную заботу партии и 
государства об освоении 
Крайнего Севера.

Многие из участников по
хода говорят, что только 
сейчас, накануне возвраще
ния в порт, начинают й пол
ной мере сознавать не толь
ко значимость свершенного, 
но и всю сложность плава
ния. Я могу понять .их: три
надцать дней плавания до 
последней минуты требова
ли максимальной отдачи сил 
каждого члена экипажа.

Наша «Арктика» показа
ла себя кораблем, непрев
зойденным по техническому 
совершенству и ледоколь
ным качествам. Я уверен,

что будущее — только за 
атомоходами.

К. Н. ЧУВАКОВ, начали 
ник администрации Север
ного морского пути:

—- Путь от Баренцева мо
ря до Чукотки по высоким 
широтам на тысячу с лиш
ним миль короче, чем тра
диционная трасса вдоль арк
тического побережья стра
ны. Объем морских перево
зок по Северному морскому 
пути возрастает с каждым 
годом, растет техническая 
оснащенность судов, совер
шенствуется .методика и 
тактика ледовых плаваний. 
А это значит, что рейсы, по
добные научно-практическо
му экспериментальному по
ходу «Арктики», уже в не
далеком будущем станут не 
эпизодом, а нормой север
ных навигаций.

Н. С. ХЛОПКИН, член- 
Кйрреспондейт Академии 
Наук СССР.

— Мы использовали пла
вание «Арктики» для на
блюдения за работой ядер- 
ного 'сердца корабля —- его 
атомной паропроизводящей 
установки. Надо сказать, 
что столь значительных и 
долгих механических нагру
зок-вибраций, тряски, рез
ких ударов, как в этом рей
се, реакторам наших атомо
ходов еще не приходилось 
испытывать. Длительного 
использования их полной 
мощности также никогда 
прежде не требовалось. Вы- 
держали они ледовый экза
мен на «отлично»: в самых
тяжелых условиях работали 
в строго заданных парамет
рах.

Контрольно - измеритель
ные приборы, служба радиа
ционной безопасности не 
зафиксировали ни малейше
го отклонения от норм. 
После визита «Арктики» 
Северный полюс остался 
столь же чистым, как и был.

Экспериментальный рейс 
ледокола поможет научным 
исследованиям и разработке 
реакторов для еще более 
мощных атомных кораблей.

Ворт атомохода
«Арктика».

Биография Ф. Э. Дзержинского
Книга «Феликс Эдмундо

вич Дзержинский. Биогра
фия» выпущена в свет Изда
тельством политической ли
тературы. В ней рассказы
вается о жизни и борьбе вы

дающегося деятеля Комму
нистической партии н Совет

ского государства, соратника 
В. И. Ленина, пламенного 
революционера, подлинного 
патриота и интернационали
ста, беззаветного борца за 
победу революции, социа
лизма и коммунизма в нашей 
стране.

В работе над научной био
графией Ф. Э. Дзержинского 
широко использованы про
изведения В. И. Ленина, ма
териалы партийных съездов, 
архивные документальные 
данные, большая мемуарная 
литература.

(ТАСС).

После 19-суточного орби
тального полета на Землю 
возвратились «обитатели» 
очередной биологической ла
боратории, работавшей на 
борту спутника «Кос
мос-936». 22 августа спут
ник совершил мягкую посад
ку в намеченном районе, и 
одновременно на вертолетах 
подлетели к точке встречи 
медики и инженеры — поле
вой экспедиционный отряд 
международного биологиче
ского эксперимента.

% Первое обследование по
допытных животных и дру
гих биообъектов специали
сты провели сразу же. В счи
танные минуты прямо на 
месте посадки ' был развер
нут надувной ангар — уче
ные и инженеры приступили 
к ювелирным операциям. Со
гласно условию эксперимен
та, большая часть животных 
■должна пройти клинико-фи
зиологическое обследование 
непосредственно после за
вершения полета.

— Программа работы био
логической лаборатории в 
космосе выполнена полно
стью. — сообщил доктор

« Космос -  936» -  этап в космической биологии
медицинских наук Н. Н. Пу
ровский. — Я думаю, что 

. все мои коллеги, пережива
ющие этот очередной успех 
космической науки, первые 
слова благодарности адресу
ют инженерам и рабочим, 
создающим спутники серии 
«Космос»'— надежную тех
нику для разнообразных на
учных и Народнохозяйствен
ных экспериментов.

Уже после предваритель
ного обследования подопыт- 

’ ных Объектов есть все осно
вания ожидать от полета бо
гатый научный материал по 
всем проблемам взаимоотно
шения живого организма с 
факторами космического по
лета. Из всего комплекса 
.экспериментов, поставлен
ных на борту спутника сов
местно с п е ц  и а л н с т а .м и 
СССР. США, Франции, 
Чехословакии, мы с осо
бым нетерпением ожида
ем подробных результа
тов обследования группы 
подопытных животных, кото

рые совершили космический 
полет в условиях искусст
венно созданной гравитации. 
Мы будем сравнивать их ре
акцию на условия полета с 
«самочувствием» их двойни
ков, не имевших такого зем
ного комфорта. Особенно ин
тересно будет сопоставить, 
как развивались у этих двух 
групп обменные процессы, 
механизм тканевого дыха
ния, проследить изменения в 
опорно-двигательном аппара
те. в иммунологических про
цессах.

Нынешний биоспутник нес 
на борту исключительно бо
гатый набор исследователь
ской аппаратуры. Ученые 
Института медикобиологнче- 
с.кнх проблем Министерства 
здравоохранения СССР вме
сте со своими коллегами из 
Эймс к ого исследовательско
го центра НАСА в США 
провели любопытный экспе
римент, который позволит 
выявить влияние невесомо

сти на механизм старения 
живого организма.' Ориги- 
нальна в научном и техниче
ском плане идея эксперимен
та «Виоблок», подготовлен
ного специалистами Фран
ции. СССР. В этом опыте мы 
ожидаем получить детальную 
картину биологического воз
действия тяжелых ядер га
лактического излучения на 
одноклеточные организмы и 
семрна растений.

Широко были представле
ны радиобиологические и . 
инженерно - физиологические 
эксперименты. Продолжала 
испытания и успешно выдер
жала экзамен созданная, кол
лективами ряда советских 
исследовательских центров 
так называемая система 
электростатической защи
ты спутника. Она основана 
на создании около защищае
мых отсеков космического 

. аппарата электрического по
ля, которое отклоняет пото
ки заряженных космических

частиц и может снижать та
ким образом уровень радиа
ции до допустимых норм.

23 августа вечером обита
тели космической научной 
лаборатории доставлены в 
Москву. Один из научных 
руководителей эксперимента 
15. А, Ильин сообщил, что 
подопытные животные хоро
шо перенесли перелет с ме
ста посадки в лабораторию, 
где в течение нескольких не
дель их будут . обследовать 
биологи. Вместе с советски
ми учеными в этой наземной 
части международного экс
перимента примут участие 
прибывающие в Москву спе
циалисты США. Франции, 
Чехословакии, Польши. Уче
ные почти всех социалисти
ческих стран — участниц 
программы «ИнтеркосмОс» 
будут совместно изучать и 
обобщать доставленный на 
Землю ценный биологиче
ский материал.

Н. ЖЕЛЕЗНОВ, 
корр. ТАСС.

АРЕНА 
СОТРУДН ИЧЕСТВА -  
ОКЕАН

Совместная советско- 
американская экспедиция, 
работавшая в Беринговом 
море в рамках междуна
родного проекта «Био
сферные заповедники», 
завершила исследования.

Ученые СССР и США 
работали над проблемой 
защиты окружающей сре
ды Берингова моря, чьи 
воды омывают берега обе
их стран. Они вели также 
разработку рекомендаций 
по организации морских 
биосферных станций и за
поведников в других райо
нах мирового океана. Уче
ными накоплен интерес
ный материал. i

В радиограмме руково
дителя'’ группы ученых 
США доктора Уайна Бо
ка говорится, что сотруд
ничество и помощь, кото
рую американские ученые 
получили от . советских 
специалистов, достойны 
самой высокой оценки. Я 
убедился, пишет он, что 
наши страны могут сов
местно работать ради об
щей цели.

(Корр. ТАСС).
Владивосток.

Первый раз я посетил Ер- 
гайский леспромхоз около 
ГО лет назад. С тех пор поч
ти ежегодно бывал в Крас
ном Яре, расширялись мои 
знакомства с 1 работниками 
одного из старейших в объе
динении Томлеспром пред
приятия, где всегда берегли 
честь лесоруба, умели дер
жать рабочее слово.
-ч Самыми яркими звездами 
Все эти годы были два бри
гадира: Виктор Филиппович 
Гринкевич и Владимир Сер
геевич Корнеев. Как бы ни 
шли дела леспромхоза, их 
бригады были всегда впере
ди, увлекали за собой от
ставших, выступали инициа
торами районного и област
ного соревнований лесозаго
товителей и не раз выходили 
победителями.

Трудовой стаж механиза
тора В. Ф. Гринкевича за 
четвертый десяток перева
лил. Половина этого срока за 
плечами В. С. Корнеева. Оба 
орденоносцы, по заслугам 
носят почетное звание «Ма
стер лесозаготовок»,

Ергайский леспромхоз од
ним из первых в объедине
нии освоил вахтовый метод 
разработки лесосек, укруп
нил бригады. Пионером этого 
движения стал В. С. Корне
ев. Его бригада открыла в 
1975 — 1976 годах так назы
ваемую «белую вахту»: про
должала работу в далеких 
делянах Прикетья и зимой.

В прошлом году бригады 
В. С. Корнеева и В. Ф. Грин
кевича соревновались между 
собой, плечом к плечу рабо
тая на вахте Кеть. Первый 
год пятилетки и тот, и дру
гой коллективы закончили 
успешно. Правда, случился 
срыв в декабре, когда не 
шли дела на плохо подготов
ленной вахте. В разгар зимы 
пришлось за сотни километ
ров перегонять трелевочную 
технику, перебазироваться в 
наспех подготовленные соб
ственные лесосеки. По суще
ству для крупнейшего на 
предприятии Красноярского 
лесопункта юбилейный год 
был начат неудачно. Росло 
из месяца в месяц и отстава
ние всего предприятия. К на
чалу августа оно состав-ило 
по трелевке около 29 тыся$, 
но вывозке — 26 тысяч и по 
производству деловой древе-, 
сипы — 20 Тысйч кубомет
ров.

О п р а в д а н  ли о п т и м и з м  
руководителей Ергайского ЛПХ ?

, — Обстановка, конечно,
очень серьезная, — говорил 
директор леспромхоза А. Д. 
Макеев, — но мы не опусти
ли руки. Во всех цехах про
шли рабочие собрания, 'со
стоялось собрание районного 
партийно-хозяйственного ак
тива. 10 августа на расши
ренное заседание парткома 
пригласили всех Мастеров. 
Цели и задачи, которые сто
ят перед предприятием, дове
дены до каждого рабочего, 
коллектива. Расчеты убежда
ют, что с долгом по вывозке 
и производству деловой дре
весины сможем рассчитаться 
к 7 ноября, по трелевке —

, к концу года. Организуем 
широкое социалистическое 
соревнование по достойной 
встрече Дня работника леса.

Программа мероприятий, 
о которых так подробно рас
сказывал Александр Денисо
вич, оптимистична. Однако 
состояние дел в ряде бригад 
вызывает опасение, что годо
вые. обязательства так и не 
будут Выполнены. .

Новый председатель ра
бочкома леспромхоза В. В. 
Анискин тревожится!

— Только 4 из 7 лесосеч
ные бригады выполняют пла
ны и обязательства. И в чис
ле худших, впервые за столь
ко лет, бригада В. С. Корне
ева. Не справляются с пла
ном 2 из 4 тепловозных эки
пажа, ряд разделочных 
бригад и операторов челюст
ных погрузчиков. Чтобы по
править дело, надо беречь 
рабочее время, не допускать 
простоев..!

Я неспроста так подробно 
рассказывал о многолетнем 
трудовом соперничестве 
бригад В. С. Корнеева и 
В. Ф. Гринкевича. Дело не 
только в том, что на долю 
этих коллективов нынче при
ходится почти треть объема 
древесины, которую предсто
ит заготовить леспромхозу. 
Главное — они задавали тон 
в соревновании лесозаготови
телей предприятия.

Как же случилось, что еще 
в серёдиие года брйгёда В. С. 
Корнеева потеряла всякие

шансы, отстав от соперников 
почти на 24 тысячи кубомет
ров? Одна из причин — не- 
доукомплектованносъь людь
ми и техникой. Но есть и 
более тревожные симптомы. 
В леспромхозе ослабили вни
мание к укрупненным брига
дам, допускают просчеты в 
организации соревнования. И 
это как раз наглядно видно 
на примере бригад В. С. Кор
неева и П. П. Сондора.

-По ряду причин бригада 
В. С. Корнеева практически 
распалась. Администрация 
леспромхоза находит простой 
выход: «укрепляет» этот кол
лектив за счет бригады Пет
ра Сондора. Пользы такое 
административное объедине
ние не дало и не могло дать.

Основной долг по трелев
ке за 7 месяцев приходится 
на долю Ергайского лесо
пункта — 22,5 тысячи кубо
метров. Трелевку на лесо
пункте ведут три коллекти
ва. Бригады Г. Соболевского 
И А. Баскакова перевыпол
няют планы, но отстала, 
бригада В. Иванова. Почему? 
На этот вопрос попыталась 
ответить экономист-норми
ровщик лесопункта К. Л. Ти
това.

— План доводят без учета 
людских ресурсов и механиз
мов. Чтобы его выполнить, 
На лесопункте необходимо 
организовать еще одну брига
ду. Подобное планирование 
не стимулирует мастеров вы
полнять план лесопункта. 
Бригады ведь справляются с 
заданием, а именно от этих 
показателей зависит премия 
мастера.

Медленно внедряются в 
леспромхозе новые формы 
организации труда. На Ёр- 
гайском лесопункте челюст
ной погрузчик обслуживает, 
как правило, один оператор: 
бригадный метод — дело да
лекого будущего. Не находят 
распространения коллектив
ные формы и на вывозке ле
са. Но больше всего недора
боток в бригадах на хозрас
чётном подряде.

В Одном нз пунктов обяза
тельств леспромхоза записа

но: «Внедрить хозрасчетные 
бригады на трелевке, вывоз
ке и разделке леса». Про
грамма с размахом. Ее вы
полнение .позволило бы пред
приятию значительно улуч
шить работу на всех фазах 
производства. Однако в 
Красном Яре далеки от вы
полнения намеченного.

Подряд пришел только на 
лесосеки, да и . здесь весьма 
далек от совершенства. До 
сих пор по существу ни в 
одной бригаде не налажен 
учет горючего, его списыва
ют согласно нормам расхода.

На вопрос, как же тогда 
определяется экономия го
рюче-смазочных материалов, 
нам помогли ответить лесо
рубы бригад В. Иванова и 
.Г. Соболевского,- Выяснилось, 
что учет здесь ведется фор
мально. Более того, случает
ся «экономят», списывая 
часть горючего на челюст
ные погрузчики (операторы- 
то не на подряде!). В итоге 
по лесопункту перерасход, а 
бригады поЛучают премию 
за якобы бережное расходо
вание средств. Такое стиму
лирование наносит большой 
ущерб новой организации 
труда, несомненные достоин
ства которой рабочие уже ус
пели оценить.

Исполняющий обязанности 
начальника планово-экономи
ческого отдела Г. В. ТТТиту- 
хнн показал мероприятия по 
преодолению отставания, ко
торые разработали в лес
промхозе. Стройные колонки 
цифр, кажется, так и веют 
тем же оптимизмом, что и 
заявления руководителей 
предприятия. Но чтобы дей
ствительно поправить дела, 
одних расчетов явно недоста
точно. Надо подкрепить их 
повседневной, дружной, чет- 

, ко организованной работой 
всех звеньев лесозаготови
тельного конвейера. И пре
жде всего смелее осваивать 
новые прогрессивные формы 
труда, организовать дейст
венное социалистическое со
ревнование по достойной, 
встрече Дня работника леса и 
00-й годовщины Великого 
Октября. Надо использовать 
все резервы, чтобы безуслов
но преодолеть допущенное 
отставание: А возможности 
для этого . в леспромхозе 
действительно есть.

В. ФЕДОРОВ, 
наш спец. корр.

Д О КУМ ЕН Т МИРА

П Р О В Е Р Я Е М  В Ы П О Л Н Е Н И Е  О Б Я З А Т Е Л Ь С Т В

ЗА СТРОЙНОЙ к о л о н к о й  ц и ф р !

БУДАПЕШТ, 23 августа. 
(ТАСС). Раздел проекта но
вой Конституции СССР, по
священный внешней полити
ке Советского государства, 
является естественным про
должением исторического 
Декрета о мире, провозгла
шенного 60 лет тому назад з 
героическим городе Ленина,: 
Он отвечает коренным инте
ресам всех народов мира, 
пишет газета «Мадьяр хир- 
лап». С самого своего рож
дения Советский Союз по
следовательно претворял в 
жизнь политику мира, а ны
не закрепил ее в качестве 
конституционного принципа 
в Основном Законе Совет
ского государства.

Проект новой Конститу
ции СССР не ограничивает
ся простым провозглашени
ем мира. В нем сформули
рованы международно-пра
вовые принципы, соблюде
ние которых на практике 
обеспечивает плодотворное 
сотрудничество между госу
дарствами в разных обла
стях-жизни, прочный и ус
тойчивый мир.

Среди них особенно акту
альным является принцип, 
согласно которому . сотруд
ничество между государства
ми ■ недопустимо использо
вать в целях вмешательства 
во внутренние дела друг дру

га. Он является актуальным 
потому, что западные стра
ны, придумав т. н. вопрос о 
нравах человека, пытаются 
вмешиваться во внутренние 
дела социалистических стран. 
Положение о невмешательст
ве имеет всеобщее призна
ние, оно фигурирует не толь
ко в Уставе ООН, но и в дру
гих международных согла
шениях. Непосредственная 
гарантия и защита основных 
прав человека и его консти
туционных свобод являют
ся внутренними функциями 
каждого государства, отме
чает газета.

В проекте Советской кон
ституции нашли отражение 
основные принципы отноше
ний между государствами, 
которые были приняты ' в 
Хельсинки, выражено стрем
ление Советского государст
ва приложить все силы для 
их полного осуществления.

О единстве политических 
принципов, содержащихся в 
проекте Конституции СССР, 
и их практического воплоще
ния свидетельствует само 
всенародное обсуждение про
екта в Советском Союзе, не
посредственное участие в со
ставлении Конституции мил
лионов советских людей.

Несмотря на противодей
ствие Запада, главным об
разом Соединенных Шта
тов, приведшее к усложне

нию международных : отно
шений, в том числе совет
ско-американских, процесс 
разрядки продолжается, от
мечает газета. В Женеве 
проходят переговоры по ог
раничению стратегических 
вооружений, обнадеживаю
ще завершились консульта
ции между США, Англией и 
СССР о запрещении испы
таний ядерного оружия. В 
Белграде представителям 
стран — участниц совеща
ния в Хельсинки удалось до
стигнуть согласия по вопро
сам повестки дня осенней 
встречи. На этих перегово
рах позицию представите
лей Советского Союза опре
деляло стремление к укреп
лению международной раз
рядки. Благодаря им подго
товительный этап белград
ской встречи завершился ус
пешно.

Советские люди отдают 
себе отчет в том, что претво
рение в жизнь Программы 
борьбы за мир — не простая 
задача, что на свете есть 
много противников между
народной разрядки. Новая 
Конституция СССР будет 
играть важную роль в само
отверженной и благородной 
борьбе Страны Советов за 
укрепление мира и безопас
ности, за счастье всех людей 
на земле, пишет в заключе
ние «Мадьяр хирлап».

П А М Я Т И  С А К К О  
И В А Н Ц Е Т Т И

НЬЮ-ЙОРК, 23 августа, рнканских застенках зани-
(ТАСС). Прогрессивная Аме- мают сейчас «уилмингтон-
пмкя о т м еч а ет  4 0  л ет  го  пня ская Д еся тк а » , «шарлотгекая рика отмечает 50 лет со дня п я т е р Ка>>< дссата Шакурфт
трагической гибели рабочих- д елбе,рт Тиббс и многие 
революционеров Сакко и другие.

ПАРИЖ, 23 августа. 
(ТАСС). Американским вла
стям, причем далеко не са
мым главным, потребовалось 
50 лет, чтобы признать, что 
казнь Сакко к Ванцетти пос
ле пародии на судебное раз
бирательство была преступ
лением, пишет французская 
газета «Юманнте».

Ни один американский ру
ководитель, указывает
«Юманите», не счел необхо
димым реабилитировать 
Э. и Ю. Розенбергов, каз
ненных по ложному обвине

Ванцетти. 23 августа 1927 
года они были казнены на 
электрическом стуле в Бо« 
стоне только за то, что при
нимали активное участие в 
рабочем движении. Реакция 
в США жестоко расправи
лась со своими политиче
скими противниками в рас
чете запугать широкие мас
сы американских рабочих, 
поднявшихся под влиянием 
Октябрьской революции на 
борьбу со своими классовы- нию. Белый дом продолжает
ми угнетателями.

Судебный произвол в от
ношении Сакко и Ванцетти 
вызвал мощное движение 
протеста в США и во всем 
мире. Однако верховный 
суд штата Массачусетс отка
зался направить дело на 
повторное рассмотрение, хо
тя в распоряжении суда и 
были представлены убеди-- 
тельные Ьвидетельства пол
ной невиновности осужден
ных.

Борьба сил прогресса и 
реакции вокруг «дела» Сак
ко и Ванцетти продолжается 
в Соединенных Штатах по 
сей день. В результате мно
голетних усилий добиться

хранить молчание и по пово
ду судьбы «уилмингтонской 
десятки», приговоренной к 
длительному тюремному за
ключению, единственная .ви
на которых заключалась в 
том, что они боролись за 
гражданские права негритян
ского населения Соединен
ных Штатов.

РИМ, 23 августа. (ТАСС). 
«Пересмотреть позорный 
процесс над Сакко н Ван
цетти!» — под таким лозун
гом прошел сегодня в Тури
не, на родине этих рабочих- 
революционеров, массовый 
митинг общественности. Он 
был организован по инициа
тиве международного и пье-

их реабилитации губернатор монтекого комитетов по реа- 
штата Массачусетс М. Дью- бялитации Сакко и Ванцет- 
кейкис сделал недавно заяв- ти. ■
ление, в котором вынужден 
был признать, чтег Сакко и 
Ванцетти «было отказано в 
справедливом суде» и что 
атмосфера, в которой он 
проходил, «была отравлена 
предубеждением против не
ортодоксальных политиче
ских взглядов».

В Турин прибыли пред
ставители все& демокра
тических партий и профсою
зов Италии, прогрессивных 
общественных организаций.

В послании председателя 
международного комитета

И сейчас в США, как и во по реабилитации Сакко' и 
времена Сакко и Ванцетти, Ванцетти П. Ненни органи- 
правящии класс жестоко рас- _____
правляется с теми, кто при- загоРам митинга подчерки- 
держивается «в-еортодок- вается, что для демонратиче- 
сальных политических взгля- ской Италии 23 августа —
дов» с (юрцами за права день Сакко и Ванцетти, день
негров, индейцев, пуэртори- топжества трми ктпканцев, чиканос, всех обез- их тоРжества над теми, кто
деленных американцев. Me- несправедливо осудил их 50 
сто Сами и Ванцетти в аме- лет назад.

РАССМАТРИВАЮТСЯ
ПР ОЕ КТ Ы
К О Н С Т И Т У Ц И И

МАДРИД, 23 августа. 
(ТАСС). Специальная 
группа конституционной 
комиссии конгресса депу
татов приступила к рас
смотрению проектов буду
щей конституции страны, 
представленных союзом 
демократического центра, 
Коммунистической парти-. 
ей Испании, испанской 
социалистической рабочей 
партией. Местная печать 
расценивает это как нача
ло работы .в новом парла
менте по подготовке пер
вой после 1931 года кон
ституции страны.

В специальную группу 
конституционной комис
сии входят.три депутата 
от союза демократическо
го центра, один социа
лист, один коммунист, 
член народного Альянса 
и представитель каталоно- 
баскского меньшинства. 
На своих заседаниях они 
изучат все представлен
ные проекты, и прежде 
всего те их положения, по 
которым имеются принци
пиальные расхождения. В 
их числе статьи: касаю
щиеся процедуры роспус
ка парламента, структу
ры государства, формы 
правления, прав и обязан
ностей главы государст
ва, взаимоотношений пар
ламента и правительства.

ТОРЖЕСТВА 
В БУХАРЕСТЕ

БУХАРЕСТ, 23 авгус
та. (ТАСС). Здесь состо
ялось торжественное со
брание, посвященное
33-й годовщине освобож
дения Румынии от фаши
стского ига.

На собрании присутст
вовали Генеральный сек
ретарь РКП, Президент 
СРР Н. Чаушеску, другие 
руководители республики, 
ветераны коммунистиче
ского и рабочего движе
ния.

С речью перед собрав
шимися выступил член 
Политисполкома ЦК РКП, 
премьер-министр прави
тельства СРР М. Мэнес- 
ку. Он отметил историче
ское значение восстания 
23 августа и освобожде
ния Румынии от фашист
ского ига для судеб ру
мынского народа, под
черкнул роль РКП в 
борьбе против фашистско
го режима.

В своей героической 
борьбе за освобождение 
страны, сказал доклад
чик, румынский народ ис
пользовал благоприятные 
внешние условия, со
зданные великими победа
ми Советской Армии, ко
торая вынесла на своих 
плечкх основное бремя 
борьбы во второй мировой 
войне, а также успехами 
других стран антигитле
ровской коалиции и дви
жения Сопротивления в 
оккупированных странах.

Отдавая дань героизму 
всех участников воору
женного антифашистского 
восстания 23 августа, 
М. Мэнеску выразил при
знательность доблестным 
советским воинам, не ща
дившим своей жизни в 
деле разгрома фашистской 
Германии, освобождения 
народов от фашистского 
ига. Совместные сраже
ния румынских и совет
ских воинов за полное ос
вобождение территории 
Румынии и других стран 
до окончательной победы 
над фашизмом прочно 
скрепили братскую дру
жбу между румынским 
народом и народами Со
ветского Союза.

Касаясь внешней поли
тики Румынии, М. Мэ
неску подчеркнул, что в 
ее центре находится раз
витие дружбы и сотруд
ничества со всеми социа
листическими странами, 
углубление их единства. 
Это залог упрочения пози
ций мирового социализма, 
умножения его вклада в 
дело укрепления мира во 
всем мире.

Сегодня в Бухаресте 
состоялась . праздничная 
демонстрация трудящих
ся. Представители коллек
тивов столичных пред
приятий и учреждений ра
портовали о выполнении 
и перевыполнении произ
водственных планов, об 
успехах в строительстве 
развитого социалистиче
ского общества.

П е р е г о в о р ы  В э н с а  в  П е к и н е
ПЕКИН,' 23 авгу ста . (ТАСС). Зд есь  н ач а ли с ь  п ереговоры  

м еж д у  го су д ар ствен н ы м  сек р е т а р е м  США С. В энсом  и м и н и 
стр о м  и н о стр ан н ы х  дел  КН Р Хуйн Хуа.

На со сто я в ш ем с я  в ч е сть  С. В эя са  п р и ем е  Х уан Х уа с к а 
зал , что в п рош лом  в о тн о ш ен и ях  м еж д у  КНР н США бы л 
« н еп р и ятн ы й  период» и что сей ч ас  м еж д у  двум я стр ан а м и  
«все ещ е и м ею тся  проблем ы ». К и т а й с к и й "м и ни стр  и н о стр ан 
ны х дел п о втори л  п ек и н ск у ю  версию  р а зв и т и я  собы ти й  в 
м ире, свед я  все  к  вы воду , что  « соп ерн и чество  в борьбе за  
м и ровое господ ство  р ан о  или  поздно при ведет  к  войне»

С сы лаясь  н а  ш а н х а й с к о е  ко м м ю н и ке. Хуан Х уа н ап ом ни л 
что а д м и н и стр ац и я  К а р тер а  об ещ ал а  со х р ан и ть  п ри вер ж ен ! 
н ость  его п ри н ципам .

С. Вэнс в сво ем  вы сту п л ен и и  в  общ их ч е р та х  и зл о ж и л  по
ли ти к у  п р ези д ен та  Дж. К артера, отм ети в  при этом , что , к а к  
за я в и л  п рези д ен т США. « ам ер и к ан ск ая  п о л и ти к а  в о тн ош е
нии КНР б удет  п о -преж н ем у  о п р ед ел я ться  п ри н ц и п ам и  -ш ан
х ай ск о го  ком м ю н и ке, и  н аш ей  целью  я в л я е т с я  н о р м ал и зац и я  
отнош ений . Мы у к р е п л я е м  свои  о тн ош ен и я с н аш и м и  т р а 
д и ц и он н ы м и  со ю зн и к ам и  и д о б и ваем ся  у л у ч ш ен и я  о тн ош е
ний с бы вш им и, п роти вн и кам и . Мы будем  с о х р а н я т ь  к р е п 
кую  обор о н у  и  б оеготовн ость  н а  сл у ч а й  какого-либо  вы зова» .
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КП Д
тала необыкновенно, так, что 
после хотелось непременно 
взять томик и снова повто
рить эти строки. В нашей 
школе часто проводились ве
чера поэзии и искусства. 
После уроков нас не ловили 
у выхода классные наставни
ки. Никто не пытался «сбе
жать» — ведь на венерах 

1 скучно не было.
Я все это рассказываю по

НЕИССЯКАЕМЫХ
Р О Д Н И К

В нашей семье все люби
ли читать и у каждого были 
дорогие сердцу книги. Отец, 
бывший фронтовик, предпо
читал военную тематику, 
мать — русскую классику, а 
интересы старшего брата бы
ли самые обширные. У него 
собралась небольшая библио
тека, томики которой часто 
кочевали из одних рук в 
другие. Случалось и так, 
что они терялись. Брат огор
чался, но тем не менее кни
ги все равно охотно ' давал 
читать. От чтения он полу
чал истинную радость и, ве
роятно, просто не мог не по
делиться этой радостью, не 
приобщить к ней других.

Теперь, раздумывая об 
истоках своей тяги к чтению, 
я" с благодарностью вспоми
наю родителей и брата. Ведь 
это они первыми открыли 
для меня дверь в прекрасный 
мир книги. Повезло мне и с 
учительницей литературы. 
Подростком я читал много, 
запоем и, конечно же, без 
всякой системы. Какие толь
ко книги ни прошли через 
мои руки! Но стихи я тогда 
оставлял без внимания. А 
учительница наша поэзию 
любила страстно, увлекалась 
искусством. И стихи она пи

тому, что считаю: любовь к 
книге, к чтению не приходит 
сама собой. Ее надо умело 
прививать. .Хорошо, когда у 
детей — читающие родители, 
когда нм тоже «повезет» с 
преподавателем литературы. 
Будет или нет дружить чело
век с книгой — это очень 
важно. Ведь от этого зави
сит, насколько духовно бога
той станет его жизнь, где бы 
он ни трудился.

После армии я пришел на 
манометровый завод. С пер
вых же дней стал читателем 
библиотеки. У нас, кстати, 
довольно хорошая библиоте
ка, а главное, работают в ней 
настоящие энтузиасты. Осо
бенно добрых слов заслужи
вает Валентина Васильевна 
Цаплиенко. Она не ограни
чивает заботы выдачей книг, 
проведением выставок. Мож
но сказать, что благодаря ей 
и при активном содействии 
других работников библиоте
ки родился наш клуб инте
ресных встреч. Все началось 
с вечера «Любовная лирика 
Лермонтова». Я очень 
многое почерпнул тогда для 
себя. Мне был поручен док
лад. Пришлось обложиться 
литературой о Лермонтове. 
Я и раньше любил его стихи,

а теперь словно открывал 
поэта заново. Вечер понра
вился всем, и мы приняли • 
тогда решение собираться ре
гулярно.

На первые занятия клуба 
приглашали, ходили по ком
натам общежития. На объяв
ления не очень надеялись. 
Некоторые говорили: «А что 
я нового услышу? Декабри
сты, Пушкин —- об этом еще 
в школе знал». Надо было 
преодолеть эту инертность, 
заинтересовать, увлечь. Ска
жу сразу: мы не ставили
своей целью приобрести 
слишком широкую аудито
рию. Нет. Главным . было 
найти единомышленников. 
Чтобы клуб действительно 
был клубом, чтобы не полу-- 
чилось так: один читает до
клад, остальные слушают 
или делают вид, что слуша
ют, а потом, после томитель
ного молчания, кто-то ре
шается задать вопрос, и все 
расходятся. Мы хотели, что
бы в нашем клубе было сво
бодное собеседование, чтобы 
каждый мог обменяться мне
нием, принять участие в раз
говоре.

Так получилось, когда в 
клубе проходила встреча, по
священная 150-летшо со дня 
восстания декабристов. Зал 
был украшен «под эпоху». 
На стенах висели портреты 
участников восстания, гравю
ры-, выполненные нашими ре
бятами. В затейливых под
свечниках — плеск пламени 
свечей. Члены клуба показа
ли несколько сцен из поэмы 
Некрасова «Русские женщи
ны». Каждый рассказывал о 
том, что его самого восхища
ет и волнует в движении де
кабристов.

В моей жизни этот вечер 
сыграл значительную роль: 
я стал много читать о декаб
ристах, o' их дальнейшей 
судьбе, стал собирать книги, 
так или иначе связанные с 
нх именами.

«Я русский: гордо бьется 
грудь при имени России»,— 
так писал Гавриил Батеньков 
в своих поэтических отрыв
ках в 1850 году, вспоминая 
друзей-декабристов. Любовь 
к родине проходит красной

нитью через всю деятель
ность декабристов, она явля
ется самой, яркой чертой, 
присущей всем им без ис
ключения. «Из искры возго
рится пламя!» —- писал из 
Сибири в своем ответе на по
слание Пушкина поэт-декаб- 
рист Александр Одоевский. 
Пламя возгорелось. Сияние 
его вот уже почти 60 лет 
озаряет нашу жизнь.

Память о первых глашата
ях свободы не померкнет в 
веках. Их бескорыстный под
виг во имя освобождения на
рода живет в наших сердцах. 
Сегодня их имена с благого
вением повторяет все про
грессивное человечество. Об 
их удивительной судьбе на
писаны замечательные кни
ги. Они дают материалы для 
размышлений, затрагивают 
умы и сердца наших совре
менников.

Таких книг у меня уже 
около сорока. Для меня это 
не коллекция, пусть и доро
гая, а путь к познанию. Пе
реписываюсь со многими 
книголюбами, немало узнаю 
от них нового, обмениваемся 
литературой.

Недавно на базе нашего 
клуба появился еще один — 
«Лира». На его заседаниях 
собираются любители поэзии, 
а их среди рабочей молоде
жи манометрового завода 
много. Последнее заседание 
«Лиры» — «Пушкин и его 
современники». Я прочитал 
на нем X главу из Евгения 
Онегина и рассказал о судь
бах декабристов, имена кото
рых называет в ней Пушкин.

Сейчас многие увлечены 
книгой, собирают личные 
библиотеки. Это прекрасно. 
Но только в том случае, если 
библиотека оправдывает свое 
назначение. Если она в пол
ном смысле личная — отве
чает твоим духовным потреб
ностям, интересам. Если в 
ней книги, которые хочется 
раскрыть в особые минуты, 
перечитать. И каждый раз 
почерпнуть что-то новое. 
Ведь любимая книга — неис
сякаемый родник.

В. СМИРНОВ,
слесарь-электрик цеха 

№ 11 манометрового 
завода.

У чащ иеся гр уп п ы  «П оиск»  
ср е д н е й  ш ко л ы  №  56 г. О р ска  
(462419, О р е н б у р гс ка я  о б 
ласть) р а зы ски ва ю т  ветеранов 
12-й М е л и то п о л ьско й  кр а с н о 
зна м е нн ой  о р д е н о в  С уворова , 
К утузова  и К ра сно й  З везд ы  
отд ельной  ш тур м о в о й  и н ж е 
н е р н о -са п е р н о й  б р и га д ы  РГК. 

* * *

С овет ветеранов 9-й З апо
р о ж с ко й  кр а с н о зн а м е н н о й , о р 
д ен ов  С уворо ва  и К утузо ва  
ар ти л л е ри йской  д и ви зи и  РГК 
просит откл и кн уться  тех, кто  
сл уж и л  в дивизии . П исьм а п о 
сылать по а д р е су : 420110,
г. Казань, пр о сп е кт  П обед ы , 58, 
кв . 105, Х адиеву X. X.

* * *
Написать о  брате , о б сто я 

тельствах е го  гибели  просят 
р о д стве н н и ки  лейтенанта Я ко 
ва А лекса н д р о ви ча  М уранова , 
сл уж и в ш е го  в 317-м  с тр е л ко 
вом  п о л ку  92-й д иви зии . С о о б 
щ ить М ур а н о во й  3 . А . по ад-

ВЕТЕРАНЫ, ОТЗОВИТЕСЬ!
р е су : 634028, Том ск, пр , Л ени
на, 10, кв. 19.

* * *
К б ы вш и м  воинам  87-й гвар 

д е й ско й  П е р е ко п ско й  о р д е н о в  
С уворо ва  и К утузова  с т р е л ко 
вой д иви зии  об ращ ается  по 
п о р уч е н и ю  совета ветеранов 
со е д и н ен и я  п о д п о л ко в н и к  Го
ловин  Иван Ф ил ип по вич  
(641812, К ур га н ска я  область, 
Ш а д р и н ски й  район , с. Батури
не). * * *

К сосл уж и в ц а м  б ы вш его  тан
киста  Ц ы ган кова  М ихаила Вла
д и м и р о ви ч а  об ращ а ю тся  его  
брат и сестра. М ихаил слу
ж и л  в части полевая почта 
14792 «В» и пропал б ез  вести. 
А д р е с  сестры : 636138, Т ом 
ский  район, п /о  Кор ни л ово , 
д. В оро ни н о , М а куш и н о й  Т. В.

Р од ственников  б ы вш его  на
чальника  ш таба 966-го  артил
л е р и й ско го  полка  Ч ер ноивано - 
ва Георгия Н икитовича, ге р о и 
че ски  п о ги б ш е го  в боях за 
станицу К р ы м с ку ю , р а зы ски ва 
ет е го  б оевой  товарищ  И някин  
А л е кса н д р  Н и ки ф о р о ви ч . Его 
ад рес: 650027, К е м е р о в о , пр.
Ленина, 52, кв. 10.* * *

Боевых д р у з е й  просит от
кл и кнуться  совет ветеранов 
1-го о тд ел ьн ого  гв а р д е й ско го  
тя ж е л о та н ко в о го  полка. А д р е с : 
410010, - С аратов, ул. Высо
кая, 7 /77, Х рящ е ву  А ле кса н д р у
С ем еновичу.* + *

Бывш ий к о м а н д и р  ра звед ки  
4 -го  батальона 138-й с т р е л ко 
вой б ри га д ы  Талантов В иктор

Васильевич (330055, З а п о р о ж ь е , 
ул. Г о р ь ко го , 69, кв, 79) р а зы с
кивает своих од н оп олча н  П. Н.
С еды х и С. И. Парш ина.* * *

«Д ети  наш ей д е ре вни  в о д 
ном  из стары х о ко п о в  о тко п а - 
пи останки  солдата. Нашли м е 
дальон, в к о т о р о м  значилось, 
что е го  владелец Л ипихин  А н а 
толий И ванович, ро ди лся  14 
ма*я 1918 год а  и служ и л  в 
423-м стр е л ко в о м  по л ку . А д 
рес р о д ств е н н и ко в  в Т о м ске —  
Кустарная, 22, кв. 2. О д н а ко  
р о д стве н н и ки  теперь там  не 
ж ивут. М о ж е т  быть, кто -то  из 
них ещ е ж и вет  в Т ом ске . А . И. 
Л ипихин  по хо р о н е н  вблизи 
д. У гл ы  С тр у го кр а с н е н с ко го  
района П ско в ско й  области. 
С тенин А. Л.».

САТИРИЧЕСКИМ ПЕРОМ

« Н а л и в а й  
за урож ай!»

Г. М андрик и П. Кульга- 
вый — ком байнеры  отнорм- 
совхоза «П ервом айский» — 
13 августа  пьянствовали  с 
утра . Ком байны  целый день 
простояли. Оба пья н ицы  от-' 
правлены  в м едвы трезви
тель.
В страдный день у » 

магазина
Встретились два

гражданина:
■— Гена!
— Петя!.. Мы ж друзья1 
Комбайнеры ты и я.
-— Хочешь выпить?
— Наливай!
— Пьем за что?
— За урожай!
За ударный в поле труд!
— А комбайны подождут.
— Лей быстрей, душа

дрожит.
— Поле в лес не убежит... 
Закурили... Повторяли.
И еще вина купили.
И решили:
— Так и быть.
Жать не будем,

будем пить!
— Наливай полней,

приятель!.. 
Вытрезвитель — в

результате: 
Недокос, недомолот,
День потерян из-за чарки, 
Трудовой, горячий,

жаркий —
День, который кормит

год!
Л. КЛЕПЦОВ.

П ервом ай ски й  район .
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ПЕРВЫЕ НАГРАДЫ.
Фото А. Петрова.

КРИВОШЕИНСКИЕ МАСЛОДЕЛЫ -  УЧАСТНИКИ ВДНХ
В октябре в павильоне 

молочной промышленно
сти на ВДНХ будет про
ходить научно-техниче
ская конференция по про
блемам маслодельной 
промышленности и всесо
юзный смотр-конкурс ка
чества масла. Кривошеин-

ский маслозавод будет 
представлять на выставке 
Томскую область. Эту 
честь коллектив завоевал 
хороши,м трудом. Пред
приятию присвоено зва
ние «Завод высокой сани
тарной культуры».

На областной аттеста
ционной комиссии масло

«любительское», вырабо
танное в Кривошенне, 
прошло последнюю дегу
стационную проверку на 
присвоение государствен
ного Знака качества и по
лучило наивысшее коли
чество баллов.

А. ПОСТОВАЛОВ.
t

С Т У Д Е Н Т Ы  -  
ВНОВЬ ЧЕМПИОНЫ

МЕХИКО,.' 23 августа, 
(ТАСС). Команда СССР 
вновь заняла первое место 
на Всемирной шахматной 
студенческой олимпиаде, ко
торая проходила в мексикан
ской столице.

На втором месте—сбор
ка» Кубы, на третьем—Ан
глии. Шахматисты США 
заняли четвертое место.

За советскую команду вы
ступали гроссмейстеры Олег 
Романишин, Рафаэль Вага- 
нян, Сергей Макарычев, 
Александр Белявский, а так

же международные мастера 
Иосиф Дорфман и Адриан 
Михальчишин.

(ТАСС).

« П О Д К Р Е П Л Е Н И Е »  
О Т  С О С Е Д Е Й . . .

ХЕЛЬСИНКИ, 24 августа. 
(ТАСС). Многие известные 
шведские хоккеисты > ныне 
выступают в профессиональ
ных клубах США и Канады. 
Восполнить «утечку» скан
динавы решили за. счет сосе
дей — финских игроков. 
Сразу шестеро хоккеистов 
из Хельсинки и Тампере в 
будущем сезоне будут иг
рать в ведущих шведских 
командах. Уезжают осенью 
финские хоккеисты и в дру
гие страны: пятеро —• в 
ФРГ, трое — в- Данию. Сре
ди них немало игроков сбор
ной — Саари, Линдстрем, 
Салмелайнен, Ейстиля и 
другие.

«КОЖАНЫЙ М Я Ч - 7 7 »
Завершились ставшие в 

последние годы традицион
ными соревнования юных 
футболистов на призы клуба 
«Кожаный мяч». В Рязани 
среди ребят младшего возра
ста первенствовала команда 
«Гюмри» из Ленинакана. 
В Орджоникидзе, где сорев
новались футболисты сред
него возраста, победа доста
лась команде «Надежда» из 
столицы Северной Осетии. В 
решающем матче, проявив 
настоящий спортивный ха
рактер, ребята из Орджони
кидзе выиграли — 1:0 — у 
грузинских футболистов — 
команды «Сихарули» из Тби
лиси.

В старшей возрастной 
группе (в Барнауле) успех 
сопутствовал «Юности» из 
Николаева.

, (Корр. ТАСС).
т ^ж ш ш т ш гш ж ш & т яш
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ПЕРВАЯ ПРОГРАММ А
ТОМСК

9.00. Н овости. 9.10. «Ф ильм 
— детям ». «Все кувы рком ». 
9.25. «Лес и вода». « Р усски е 
сам оц веты » . Н ауч н о-п оп уляр
ны е ф и льм ы .

МОСКВА
10.00. Н овости. 10.10. Цв. Ут

р ен н я я  ги м н асти к а . 10.30. Цв. 
«Тбилиси».* Д ок ум ен тальн ы й  
т ел еф и л ьм  и з ц и кла «Города и 
лю ди». 11.05. Цв. «Театр ю ного 
зр и теля » . Э. Шнм. «К онтра
м а р к а  н а  двоих». Т елеви зи он 
ны й с п е к т а к л ь  и з ц и к л а  «Р е
б я та  с н аш его  двора» . 11.55. 
Цв. «Н аш а б и о гр аф и я . Год 
1964-й».

С 12.55 до 16.00 — переры в.
16.00. Цв. «Твой тр у д , твоя 

вы сота» . П р ограм м а д окум ен 
т а л ь н ы х  ф и льм о в . 17.00. Цв. 
К онцерт н ародн ой  м узы ки .
17.30. Вс. В и ш невский . «О пти
м и сти ч еск а я  тр агед и я» . 18.15. 
«Ш ах м атн ая  ш кола» .

ТОМСК
18.45. Н овости. 18.55. «Том

с к и е  у ч е н ы е  в д есято й  п яти 
летке» . В ы ступ лен и е члена- 
ко р р есп о н д е н т а  А кадем и и
н ау к  СССР, п р о ф ессо р а  В. С. 
З уева . 19.10. К онцерт. 19.20. 
С тудия «Ю ность». «Зем ля о т
цов — зе м л я  детей».

МОСКВА
20.00. Н овости.

ТОМСК
20.10. Д ок ум ен тальн ы й

ф ильм .
МОСКВА

20.30. Цв. «Щ едрость се р д 
ца». Т ел еви зи он н ы й  очерк. 
21.05. Цв. «А нтология со в ет 
ск о й  песни». 21.35. Цв. «9-я 
студ ия» . В едущ ий — В алентин  
Зорин . 22.20. Цв. «Ш траусиа- 
на». Ф ильм -балет. 23.00. «Вре
мя». 23.30. Цв. «У н и верси а
да-77». 00.50 — 01.35. Цв. Д. Ка
б ал евс к и й . Р о м а н сы  н а  сти хи
С. М арш ака.

ВТОРАЯ ПРОГРАММ А
МОСКВА

19.30. К онцерт х у д о ж еств ен 
н ы х  ко л л ек ти в о в  — у ч а с т н и 
к о в  М еж д ународного  д етского  
ф е с т и в а л я  «П усть в сегд а  будет 
солнце».

ТОМСК
20.00. «К 60-летию  В еликой 

О ктяб р ьско й  со ц и ал и сти ч е
ск о й  револю ц и и» , «И стория 
В еликого О ктяб ря  н а  экр ан е» . 
Ф ильм  «Год • 1952-й». В п е р е 
д ач е  у ч а ств у ет  к ан д и д ат  и сто 
р и ч е с к и х  н а у к  С. Ф. Ф омины х.
21.00. « И р ку тская  история». 
Т ел еф и л ьм -сп ек так л ь . (Экран, 
1975 год). 1-я сери я . 22.05 — 
22.15. Н овости.

РАДИО
ЧЕТВЕРГ, 25 августа

7.34. О бзор последн и х и зв е 
стий . 7.40. «Родном у город у  — 
вы со ку ю  ди сц и п ли н у  тр у д а  и 
бы та». 7.45. М у зы кал ьн ы й  а н 
тр ак т . 9.00. По стр ан и ц ам  г а 
зе т  «К расное зн ам я»  и  «Моло
дой ленинец» . 9.10. П есни 
В. Л еваш о ва  н а  сл о в а  В. Пух- 
н ач ева . 9.45. Ш кола п ер ед о в о 
го опы та. Б ы ту  лесн и ко в  — 
заб о ту  и  вн и м ан и е. 19.00. По
след н и е и зв ес ти я . 19.11. 
А. С крябин. С о н ата-ф ан тази я  
№  2. И сп о л н яет  А. Ж уков. 
19.25. П ер ед ач и  и з М осквы .
20.00. По УКВ-1 и го р сети  — 
п ер ед ач и  и з М осквы . 20.00. 
По стан ц и и  н а  волн е 1103 м ет
ра . «Внимание! Л етний  ком 
п л екс  сел ьх о зр аб о т» . П ервы й  
с е к р е т а р ь  А си н овского  го р к о 
м а  КПСС А. Д. К олты к ов  р а с 
с к а з ы в а е т  об и с п о л ьзо в ан и и  
о п ы та  И п атовского  рай он а.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ш т ш ш
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КОМАНД КЛАССА «А» ДСО 
ПРОФСОЮЗОВ ПО ХОККЕЮ  с 
Ш АЙБО Й.

25 авгу ста . I l l  место II под
гр уп п а  — IV  место I п о д гр уп 
п а — 1 1, I I I  место I по д гр упп а  — 
IV место II по д гр упп а  — 14. 
I место II п о д гр упп а  — II ме
сто I по д гр уппа  — 17. I место 
I по д гр уппа  — II место II под
гр уп п а  — 20.

ТЕАТР

Гастроли М о ско вско го  теат
ра ком едии (в пом ещ ении  
драм театр а),

35 авгу ста . «Хотите стать 
знамениты м ? П ож алуйста !»  —
19-30.

ш и ш а
25 ав гу ста . У кр а и н с ки й  

ц и р к  «Веселая арена». Боль
шая разнообразная програм м а 
«У лы б ку  дарят киевляне» —
20.

В

П И Ю

СЕГОДНЯ 
КИНОТЕАТРАХ: 

с< РОДИНА»
«Завтра, третьего  апреля» — 

11-10. «Опасная погоня» (дБе 
серии) —8-40, 13, 16, 18-30, 21.

имени М. ГОРЬКОГО
«Л ихорадка на белой п о л о -,

ее» — 8-40, 10-20, 12, 13-40,
15-20, 17. 18-40, 20-20, 22. «Ж е
н и х  и невеста» — 8-40, 10-20, 
12, 13-40, 15-20, 17, 18-40,
20-20. 22, З ал  ки н охрон и ки . 
«Повесть о ком м уни сте»  —
17- 40. «Ф утбол—-м оя страсть», 
«Мода и здоровье», «Золотая 
стрела Зебиниссо», «А втом о
биль и нем ного с та ти сти ки »  — 
11-10. 13-20, 14-25. 15-30, 16-35. 
К и н оальм ан ах  «Горизонт» — 
9, 10-05, 12-15.

«ОКТЯБРЬ»
«Ж ених и невеста» — 8-40, 

10-20, 12. 13-40. 15-20, 17,
18- 40. 20-20, 22. «Л ихорадка  на
белой полосе» — 8-50. 12-05,
13-50, 15-35. 17-20, 19-05, 20-50, 
22-35. «Семеро смелых» — 
10-3!!.

«СИБИРЯК»
М ул ьтсб о р н и к  № 8 «Исто

рия одного  преступления» — 
9-20. «Ч исты м и рукам и »  (1-я 
сер и я ), «Последний патрон»
(2-я сер и я ) — 11, 13-30, 16,
18-30, 21.

«ПИОНЕР»
«Перстень к н я ги н и  А нны » —

9, 10-40, 12-20, 14-30, 15-40.
«Генералы песчаны х карье
ров» — 17-20, 19-20. 21-20. 

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

«Ты — мне, я — тебе» —
1-2. 13-50, 16. 17-50. 19-40, 21-20. 
«Д октор А йболит» — 10-30.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

.«Семейная мелодрама» —
12. 13-50. 16, 17-50, 19-40, 21-20. 
«Гаврош » — 10.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

К он цертны й  зал . «Экзамены 
некстати»  — 15-30. «Картуш » 
— 17, 19, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Больш ая стир ка »  — 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

«Белое платье» — 17-10,
19, 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Берегись, З узу !»  (две с е 

рии) — 15, 18. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЭНЕРГЕТИКОВ
«Ж ертва и нтри ги»  — 17-20,

19, 21.

Бюро по трудоустройству 
приглашает на работу в дет
ский дом № 9: сторожа, ку
хонного работника, дневных 
и ночных нянь, воспитате
лен дошкольных групп.

Обращаться: г. Томск,
пр. Ленина, 151-а.

Бюро по трудоустройству 
приглашает на работу в дом 
ребенка № Г. сестер-воспи- 
тателей, нянь, кастеляншу, 
кухонную работницу, дворни
ка.

Обращаться: . г. Томск, 
пр. Ленин’а, 151-а.

Бюро по трудоустройству 
приглашает на работу в уп
равление осушительно-оро
сительных систем: диспетче- 
ра-нормиромцика, секрета- 
ря-машнннстку, завхоза, сто
рожа, ннженера-стронтеля, 
техника-строителя, кладов
щика, стропальщика.

Обращаться: г. Томск,
пр. Ленина, 151-а.

Бюро по трудоустройству приглашает на работу в мех- 
колонну № 74 ордена Трудового Красного Знамени , тре
ста Сибэлектросетьстрой специалистов с высшим и сред
ним специальным образованием по специальностям: про
мышленное и гражданское строительство, электрические 
станции, сети и системы, электроснабжение городов ц 
промышленных предприятий, эксплуатация и ремонт ав
тотранспорта, строительство и монтаж ЛЭП — на долж
ности старших прорабов, прорабов, линейных механиков, 
мастеров. Кроме должностного оклада, выплачивается 
районный коэффициент в размере от 20 до 70 процентов, 
за передвижной характер работ — от 30 до 50 процентов.

Для работы в управлении приглашаются: инженеры-
электрики, техники-электрики, инженеры-сметчнкн, нор
мировщик, инженер по соцсоревнованию, бухгалтеры всех 
групп. Кроме должностного оклада, выплачивается район
ный коэффициент 15—20 процентов за передвижной ха
рактер работ.

Квартиры предоставляются в течение 2—3 лет. Ра
ботники управления к месту работы доставляются слу
жебным транспортом.

Обращаться: г. Томск, ггр. Ленина, 151-а,

Томский областной совет по туризму и экскурсиям 
предлагает трудящимся города и области путевки по все
союзным туристским маршрутам:

№ 43 — по Военно-Сухумской дороге — 90 руб.
Северный К авказ— Черноморское побережье 
20 сентября, 28 октября, 27 ноября — 150

по Армении и Грузии
по Грузии и Армении 

из Армения в

20 ноября— 110 руб. 
28 октября— 103 руб. 

Абхазию — 29 ноября —

по Азербайджану и Грузии
— 125 руб.
по Гоголевским местам — 

по Гоголевским местам —

по Шевченковским местам
-  105 руб.
по древнерусским городам

30 августа,

30 октября —

31 августа —

— 18 сентября,

— 25 октября —

по Пушкинским местам — 21 октября

№ 49 —
Кавказа — 
руб.

№ 60 —
№ 62 —
№ 65 —

110 руб.
№ 79 — по Кахетии — 19 сентября — 88 руб.
№ 82 —• по берегу Черного моря —ь 20 октября, 25 но

ября, 20 декабря — 75 руб.
№ 87 — через перевал Гезе — ВЦЕК (Центр. Кавказ)

— 85 руб.
№ 109 — по Буковине и Гуцулыцнне — 90 руб.
№ 110 — от Карпат до Полесья — 21 сентября — 

90 руб.
№ 112 — по Латвии — 30 октября, 12, 29 ноября — 

85 руб.
№ 126 —

19 сентября
№ 163 —

95 руб.
№ 168 —

100 руб.
№ 173 —

25 октября -
№ 195 —

120 руб.
№ 196 —

103 руб.
№ 224 — по Подолю и Молдавии — 105 руб.
№ 269 — Северный Кавказ — Каспий — 27 сентября

— 94 руб.
№ 280 — по предгорьям Кавказа — 9; 21 сентября — 

88 руб.
№ 309 '— Черноморское побережье Кавказа — 20 ок

тября, 19 ноября — 90 руб.
№ 326 — Черноморское побережье — 30 октября, 18 

ноября, 29 декабря — 95 руб.
№ 349 — по курортам Северного Кавказа — 17 сен

тября — 85 руб.
№ 350 — по Руставелевскнм местам Грузии — 20 сен

тября — 93 руб.
№ 351 — по Грузии — 6, 16, 29 сентября — 84 р5'б.
№ 359 — по Северному Кавказу— 22 ноября—115 руб.
№ 401 — по «Золотому кольцу» — 25 сентября 

140 руб.
№ 447 

119 руб.
№ 541 

85 руб.
Продолжительность отдыха — 18—20 дней. На марш

руты принимаются родители с детьми от 12 лет при нали
чии на них путевки.,

За путевками обращаться в областной совет по туризму 
и экскурсиям: г. Томск-50, пл. им. В, И/ Ленина, 6, тел. 
№№ 2-45-01, 2-56-43.

по «Золотому кольцу» 

из Армении в Грузию - 

по Западному Крыму

15, 30 сентября — 

- 22 октября —

Томское среднее городское профессионально-техниче
ское училище № 20 объявляет прием учащихся на 1977
— 78 учебный год. Готовит квалифицированных рабочих 
для строительных организаций треста Томсктрансстрой 
(строительство железных дорог, мостов, вокзалов, аэро
дромов, жилых'домов, Томского нефтехимического ком
бината).

Принимаются юноши и девушки на базе 10'классов со 
сроком обучения 1 год на специальности: водитель авто
мобиля, каменщик-монтажник конструкций, штукатур-ма
ляр, штукатур-облицовщнк-плиточник.

На базе 8 классов со сроком обучения 3 года на специ
альности:- каменщик-монтажник конструкций, штукатур- 
облицовщнк-плиточник, газоэлектросварщик, электромон- ) 
тажник по монтажу и ремонту силовых и осветительных ' 
установок, слесарь-сантехник.

Учащиеся с 8-летним образованием находятся на пол
ном государственном обеспечении (бесплатное питание, 
форма, спецодежда, общежитие), со средним образовани
ем — получают стипендию 30 руб. в месяц и 33 про
цента от заработка, отличники учебы — 37 руб. 50 коп. 
При училище имеются благоустроенное общежитие (ком
наты 2 — 3-местные), спортивный зал, спортплощадка.

Выпускники, работающие на предприятиях треста 
Томсктрансстрой, пользуются льготами работников же
лезной дороги (поясной коэффициент от 15 до 30 процен
тов ко всему заработку, за передвижной характер работ
— от 30 до 45 процентов). Демобилизованные из рядов 
Советской Армии принимаются в училище по указанным 
профессиям со сроком обучения 8 месяцев, стипендия —• 
80—100 рублей.

Необходимо иметь: заявление на имя директора, доку
мент об образовании (в подлиннике), свидетельство о рож
дении или паспорт, медицинскую справку, справку с места 
жительства, четыре фотокарточки размером 3 x 4  см. Ме
дицинскую комиссию проходят по направлению училища.

Адрес: г. Томск-57 (Каштан), ул. Карла Ильм ера, 4, 
тел. № 5-31-05. Проезд автобусом № 22, троллейбусом 
№ 4 до остановки «Ул. Карла Ильмера»’.

Учебный комбинат Том
ского речного порта прово
дит набор на курсы по спе
циальностям: крановщик-мо
торист, лебедчик-моторист, 
рулевой-моторист. Прини
маются лица не моложе 18 
лет. Общежитием обеспечи
ваются. Стипендия —- 60
руб. в месяц. Срок обучения 
— 1,5—3 месяца.

Обращаться: г. Томск, .пр. 
Ленина, 151-а, или ул. Карла 
Маркса, 20, тел. № 2-26-51, 
доп. 3-27 или 2-42-53.

Бюро по трудоустройству 
приглашает на постоянную 
работу в детский сад № 24 
Кировского района: дневных 
нянь (предоставляется мес
то для ребенка с 3 лет).

Обращаться: г. Томск,
пр. Ленина, 151-а.

Томскому авиапредприя
тию требуются комнаты для 
семейных молодых специа
листов. Оплата по соглаше
нию.

-Обращаться по телефонам 
ЛВД» 94-2-28. 4-35-75 (про
сить отдел кадров).

Томский машинострои- 
тельный техникум объявляет 
дополнительный набор уча
щихся на базе 10 классов.

К оллектив Томского у п 
р авл ен и я  лесн ого  х о зя й 
ства  в ы р а ж а е т  со б о л езн о ва
ние бы вш ем у сотруд ни ку  
у п р ав л ен и я  . А. Ф. М алыш- 
кину по поводу см ерти  его 
ж ен ы

МАЛЫШ КИНОЙ 
Галины Ф легонтовны .
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